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Стержень организаторской работы
С С Е М И Н А Р А - С О В Е Щ А Н И Я  П Е Р В Ы Х  С Е К Р Е Т А Р Е Й  
РАЙКОМОВ КПСС И П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Е Й  РАЙИСПОЛКОМ ОВ

Три дня в Томске проходил се
минар-совещание первых секре
тарей райкомов и горкомов пар
тии, председателей исполкомов 
районных и городских Советов 
народных депутатов. В работе се
минара приняли участие члены 
бюро обкома партии, руководите
ли агропромьпнленного комитета, 
других областных организа^й и 
ведомств.

Перед участниками семинара- 
совещания выступили первый 
заместитель председателя прези
диума Сибирского отделения 
ВАСХНИЛ академик Н. В. Крас- 
нощеков — о путях повьппения 
интенсивности и производитель
ности сельскохозяйственного тру
да, заведующий отделом земледе
лия Томской областной сельско
хозяйственной опытной станции

кандидат экономических наук 
Л. Д. Анохин — о применении ин
тенсивных технологий возделы
вания с е л ь с кохо з яйс т ве нных  
культур, ведущий экономист отде
ла облагропрома С. 3. Мавлюкае- 
ва—о совершенствовании плани
рования и стимулирования про
изводства в совхозах и колхозах.

Опыт работы совхоза «Родина» 
по интенсификации молочного 
производства, заверщению зимов
ки скота и подготовке к весенне- 
полевым работам изучался непо
средственно в подразделениях 
этого хозяйства. Директор совхоза 
В. Ю. Брок, секретарь парткома 
В. Ю. Малков, бригадир Нелюбин- 
ского комплекса Т. В. Горбунова 
рассказЕШи о конкретной практи
ке ускорения, ответили на много
численные вопросы.

С опытом работы партийных ор
ганизаций и трудовых коллекти
вов Томска по ускорению рекон
струкции пищевых предприятий 
и более полному обеспечению на
селения продуктами питания, по 
созданию лучших условий для 
труда и жизни томичей участни
ки семинрра познакомились, по
бывав на спорткомплексе «Кедр», 
кондитерской фабрике № 2, заго
товочной фабрике, в цехе по про
изводству мороженого, на цент
ральном рынке, в общественно
бытовом блоке, построенном для 
детей в микрорайоне Централь
ном.

Состоялся обмен опытом рабо
ты. С сообщениями выступили 
первые секретари райкомов и гор
комов партии; Кривошеинского — 
Н. А. Солтаганов, Шегарского —

А. П. Масалыкин, Асиновского —
A. Д. Колтыков, Кожевниковского 
— В. И. Певнев.

В процессе работы семинара пе
ред его участниками выступили 
первый секретарь обкома КПСС
B. Й. Зоркгитьцев, председатель 
облисполкома А. Е.' Высоцкий, 
секретари обкома КПСС А. С. За- 
рембо, М. С. Козырев, А. А. Помо
ров, заведующий отделом органи
зационно-партийной работы обко
ма партии Е. А. Вологдин.

Участники семинара приняли 
участие в заседании бюро обкома 
КПСС при рассмотрении вопроса 
о мерах по ускорению решения 
жилищной проблемы в области, а 
также итогов работы промышлен
ных предприятий за два месяца и 
задач, связанных с неукоснитель
ным выполнением планов первого 
квартала.

В прошлом году улучши
лись все основные финансо
во - экономические показа
тели деятельности агропро
мышленного комплекса об
ласти. Больше по сравнению 
со среднегодовыми резуль
татами прошлой пятилетки 
произведено зерна, картофе
ля, мяса, молока, овощей. 
Повысилась производитель
ность труда, возросла при
быль. Причем весь прирост 
продукции колхозов и сов
хозов, как отмечгьлось на 
семинаре,, получен за счет 
интенсификации производ
ства, которая, по сути, стала 
стержнем организаторской и 
политической работы обко
ма, райкомов и горкомов 
партии, местных Советов на
родных депутатов.

Как известно, , нынче жи
вотноводы области обяза
лись получить по 3.000 кило
граммов молока от коровы. 
В десяти районах решено 
достичь этот рубеж и прев
зойти его, а в Томском по
ставлена цель получить по 
3.400.

Борьба за выполнение 
этих и других обязательств 
продолжается уже в новых 
экономических условиях, по
зволяющих привести в дей
ствие не только поверхност
ные, но и глубинные резер
вы. Причем не только в мо
лочном животноводстве, но 
и во всем сельскохозяйст
венном производстве.

Больше года в услови
ях экономического экспе
римента, основой которо
го являе1;ся самоокупае
мость, работаем Кривоше- 
инский район. Как дейст
вуют экономические ме
тоды управления? Како
во партийное влияние 
на этот процесс? Это быг 
ло темой выступления на 
семинаре первого секре
таря Кривошеинского 
райкома партии Н. А. 
Солтаганова.

Он подробно рассказал о 
существе эксперимента, о 
принципах управления, пла
нирования и финансирова
ния в новых условиях, под
черкнув, что сейчас совхо
зы более заинтересованно 
подходят к сдаче продукции, 
стремясь произвести' ее 
больше и лучшего качества, 
так как от этого прямо за
висят их финансовое благо
получие, их жизнь. Райком 
партии регулярно заслуши
вает отчеты руководителей 
и специалистов РАНО о их 
деятельности, изучает и 
обобщает опыт совхозов (на
пример, «Белостокского») по 
внедрению интенсивных 
технологий, хозрасчета, че
ковой системы взаиморас
четов, анализирует ход вы
полнения целевой програм
мы «Молоко».

Первые итоги этой работы 
таковы. Район справился с 
годовыми планами продажи 
молока, мяса, зерна. Возрос
ла продуктивность дойного 
стада, сократился падеж 
скота. Что очень важно, сни
зились затраты на производ
ство продукции, ее себестои
мость. В итоге заметно улуч
шилось финансовое состоя
ние хозяйств. Однако еще не 
удалось до конца внедрить 
противозатратный механизм, 
и 1)ентабельность еще недо
статочна (за 1986 год она

составила 45,1 процента, а 
надо как минимум 50). И 
если отнять надбавки к за
купочным ценам, введен
ные на период эксперимен
та, то прибыли фактически. 
не будет.

Это признание вызвало 
среди участников семинара 
некоторое замешательство, 
скептические замечания. Но 
справедлив был этот вывод;

— Как бы ни скептически 
были настроены кое-кто из 
нас по отношению к криво- 
шеинскому эксперименту, 
но то, что делается в этом 
районе, — это единственный 
путь вперед... В совхозах 
стали тщательно считать се
бестоимость молока' мяса, 
зерна, а ведь не так-то про
сто повернуть к этому пси
хологию нынешнего села. 
Так что кривошеинцы на 
верном пути.

По многим позициям 
получил твердое одобре
ние опыт работы партий
ной организации, депута
тов и трудовых коллек
тивов Шегарского района. 
Первый секретарь Шегар
ского райкома партии 
А. П. Масалыкин, обме
ниваясь на семинаре этим 
опытом, выделил из него 
усилия по обновлению но
вых земель.

Что тут примечательного? 
В районе созданы два це
линных отряда — «Агрохи
мик» и «Мелиоратор». Со
ревнуясь между собой, они 
готовят пашню для совхоза 
«Южный». В местах дисло
кации этих отрядов обору
дованы лагеря, туда регу
лярно приезжает и автолав
ка. Соревнование шегарских 
целинников организовано 
неформально. Четко подво
дятся его итоги. Победите
лям воздаются непремен
ные почести. А  эффектив
ность этой работы такова; 
если за всю предыдущую 
пятилетку в районе было 
освоено лишь 556 гектаров 
новых земель, то за один 
прошлый год — 835! Ны
нешняя цель «Агрохимика» 
и. «Мелиоратора», района в 
целом — дать 1.500 — 1.600 
гектаров новых земель. 

Реплика:
— Вспомним прошлый 

год... в  мае шегарцы только 
определяли место работы 
целинников, а ко времени 
уборки эти земли были уже 
вспаханы. Вот это работа! И 
сумели оборудовать для лю
дей образцовые полевые го
родки.

В шегарском опыте ценно' 
еще и то, что в хозяйствах 
района сумели за год пого
ловье коров увеличить на 14 
процентов, крепко взялись 
за строительство жилья. Вот 
это реальные черты перест
ройки и ускорения. Это еще 
раз подтверждает, что время 
красивых фраз прошло, на
ступило время деловых лю
дей.

Рассказывая о своем 
опыте работы, первый 
секретарь Асиновского 
горкома партии А. Д. 
Колтыков отметил, что 
целевая программа «Мо
локо» побудила изменить 
не только подход к жи
вотноводческим пробле
мам, но и заставила ме
нять стиль партийной ра
боты.

Все сегодня надо решать в 
комплексе; и улучшение ка
чества стада, и совершенст
вование кормовой базы, и 
обновление форм организа
ции труда, и строительство 
объектов соцкультбыта. Со
циалистическому соревнова
нию животноводов асинов- 
цы стремятся придать боль
шую действенность и глас
ность. Отмечая передови
ков, не обходят вниманием 
и отстающих. Проводятся 
внутри района и взаимопро
верки (^рм, совхозов.

Понравился А. Д. Колты- 
кову опыт томского совхоза 
«Родина» по коренному улу
чшению стада. Многое мо
гут перенять асиновцы для 
себя и из опыта ускоренной 
реконструкции пищевых 
предприятий. Они собирают
ся съездить в Кожевников- 
ский район для ознакомле
ния с опытом двухсменной 
работы животноводов. Но 
А. Д. Колтыков тут же по
сетовал на то, что ньшче 
практически перестали про
водиться взаимопроверки со
ревнующихся районов, а это 
обогатило бы друг друга...

Смелые обязательства на 
этот год приняли труженики 
Кожевниковского района: 
поднять урожайность зерно
вых до 25 центнеров, а про
дуктивность коров — до 
3.000 килограммов.

— Когда мы анализи
ровали причины низкой 
урожайности, — говорил 
яа семинаре первый сек
ретарь Кожевниковского 
райкома партии В. И. 
Певнев, — то убедились в 
том, что вся причина в 
запущенности, как пра
вило, отдаленных полей. 
Они кое-как обрабатыва
лись, не получали ни удо
брений, ни хороших се
мян. Теперь все эти поля, 
как и отстающие фермы, 
взяты на строгий учет.

Вгилентин Иванович де
тально рассказал о том, за 
счет чего будет поднята уро
жайность этих и других по
лей. Приводятся в действие 
все слагаемые прибавки: и
обработка земли, и качество 
семян, и состав удобрений, и 
формы органиЗЕЩИИ труда 
земледельцев, и повышение 
ИХ профессионального ма
стерства. Но главные усилия 
сосредоточиваются на осво
ении интенсивных техноло
гий. Внедряются новые ме
тоды и -приемы и на заго
товке кормов. Предпочтение 
отдается новым сортам и 
культурам.
Реплика: ,

— Кожевниковцы отста
ли, особенно от своих сосе
дей шегарцев, по строитель
ству жилья. Надо надеять
ся, что они это дело резко 
поправят. И что примеча
тельно; по итогам двух ме
сяцев кожевниковцы обо
шли шегарцев по росту 
продуктивности коров! Та
кого раньше не было... Так 
что и шегарцам есть о чем 
задуматься. А  какие сме
лые, высокие задачи ставят 
перед собой коллективы 
Кожевниковского района! 
Валентин Иванович не по
боялся назвать цифру — 
25 центнеров с гектара. И 
правильно! Высокие рубе
жи определяют степень от
ветственности райкома пар
тии. Такой постановке за

дач надо сегодня многим 
поучиться и не настраивать 
себя на легкую жизнь.

• * *

Анализируя итоги работы 
за январь-февраль, второй 
секретарь обкома КПСС 
А. С. Зарембо отметил, что 
в десяти районах обеспечи
вается килограммовая при
бавка в суточных надоях. 
Однако - в четырех — Мол- 
чановском, Томском, Пер
вомайском и Кривошеин- 
ском — за этот срок полу
чено от коровы лишь по 
22—34 килограмма. Причем 
в феврале прибавка была 
ниже, чем в январе. А  в 
Первомайском и Каргасок- 
ском районах она и сейчас 
не превьинает 0,4 килограм
ма. Низка суточная продук
тивность в Парабельском и 
Тегульдетском районах. Все 
это ставит под угрозу вы
полнение задания получить 
в первом квартале по об
ласти плюс в 90 килограм
мов, а также может привес
ти к срыву социалистиче
ских обязательств. И проис
ходит это в основном пото
му, что в ряде хозяйств 
нет еще должного внима
ния к нуждам животново
дов, привы|кли довольство
ваться малыми результата
ми.

На многих ' фермах слабо 
ведется зоотехническая ра
бота со стадом, особенно в 
совхозах Тегульдетского, 
Парабельского, Верхнекет- 
ского, Чаинского районов. 
Медленно обновляется ста
до в Бакчарском' и. Зьгрян- 
ском. На фермах этих рай
онов, а также в Александ
ровском, Кожевниковском,

' Колпашевском и Кривоше- 
инском плохо еще органи
зовано выращивание телок. 
Да, это вопросы сугубо хо
зяйственные, но от Ĵ x ре
шения зависит обеспечение 
населения продуктами пи
тания, а это уже политиче
ская сторона дела. Поэтому 
воспроизводство стада не 
должно уходить из-под 
кон*ероля.

Остра и такая проблема, 
как сохранность скота. В 
полтора-два раза по срав
нению С прошлым ).’ОДОМ 
возросли его потери в Па- 
'рабельском, Асиновском, 
Тегульдетском, Чаинском, 
Колпашевском и Александ
ровском районах. Пока что 
этим фактам бесхозяйствен
ности и расточительства 
не дают должной оценки 
партийные организации и 
местные Советы.

Особое значение имеет 
работа в коллективах от
стающих ферм, которых 
нынче 25 (с продуктив
ностью ниже 2.300 кило
граммов). За два месяца 
надои на этих фермах в 
среднем возросли на 77 ки
лограммов. И лишь одна 
ферма — Гынгазовская ше
гарского совхоза «Россия» 
допустила спад. Незначи
тельна прибавка на Гусев- 
ской, Старицинской, Мо- 
ховской и Тоинской фер
мах.

Во время семинара много 
говорилось о кормопроиз
водстве, о необходимости 
обогащения рационов .бел
ком и сахарами за счет го
роха, рапса, корнеплодов. В 
эффективности этих кормов 
можно было убедиться в

совхозе «Родина». Нынче 
большинство хозяйств имеют 
возможность произвести по 
2,5—3 центнера гороха на 
корову и обеспечить еже
дневную выдачу молочному 
скоту по 4—5 килограммов 
концкормов. Но для - этого 
надо и расширить посевы 
корнеплодов (ни в коем 
случае не за счет зернового 
клина), и поднять урожай
ность всех культур. Все это 
необходимо учесть уже сей
час, при подготовке к севу, 
к пастбищному содержа
нию скота. Важно проду
мать и осуществить систе
му мер, обеспечивающую 
зелеными кормами молоч
ное стадо весь летний и 
осенний период.

Поставлена задача полу
чить в марте—июне на 100— 
120 килограммов молока 
больше, чем за этот же срок 
в прошлом году, а за полу
годие надоить от коровы по 
1600 килограммов. Для это
го надо наладить надежную 
работу кормоцехов, экстру
деров, которые позволяют 
рационально использовать 
корма и сокращать ручной 
труд.

На семинаре бьшо обра
щено внимание на то, что 
не все райкомы и горкомы 
партии, исполкомы Советов 
вьтолняют те рекоменда
ции, которые были вырабо
таны на прошлогодних се
минарах-совещаниях. Это 
касается как использова
ния пресс-экструдеров, так 
и освоения новых земель. 
Например, задание по осво
ению новых земель в Ко
жевниковском, Асиновском, 
Парабельском районах вы
полнено лишь на 16— 18 
процентов, а в Каргасок- 
ском и Тегульдетском не 
освоено ни гектара. А ведь 
этой работе есть где и у ко
го поучиться. Это и шегар- 
ские коллективы, о кото
рых рассказывал А. П. Ма
салыкин. Это и содружество 
совхоза имени 50-летия 
СССР с ПМК-3 объединения 
«Союзтомскме л  и о р а ц и я». 
Нынче по области предстоит 
освоить 10 тысяч гектаров 
новых земель, В этом 
чрезвычайная необходи
мость. Без этого не решить 
ни проблему кормопроиз 
водства, ни проблему уве
личения производства моло
ка и мяса.

Полнее следует использо
вать и такой источник до
полнительных продовольст
венных ресурсов, как раз
витие личных подсобных 
хозяйств. Внимание к ним 
в последние годы ослабло, 
что привело к сокращению 
скота у населения. И люди 
на сельских сходах выска 
зывают немало претензий 
к местным органам. Район
ные ‘ и городские Советы 
народных депутатов при
званы навести порядок в 
этом деле.

В орбиту семинара, отли
чавшегося подчеркнутой де
ловитостью, попали многие 
вопросы жизни и деятельно 
сти сельских коллективов. 
Важно, чтобы опыт ускоре 
ния и рекомендации, выска 
занные на основе его, повсе
местно превратились в кон
кретные действия, конкрет
ные дела.

КНИГА ПОЧЕТА
ПОБЕДИТЕЛЕЙ СОРЕВНОВАНИЯ 

ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ 
ЗА ДВЕ НЕДЕЛИ М АРТА

Тегульдетский район
Лайский ЛПХ (директор А, С. Юзвюк)
Сквозной комплекс Ю. А. Лунева — В. Г. Гаврилова с 

Каргасокского ЛПК
Лесозаготовительный комплекс Н. Н. Селиверстова из 

Сайгинского ЛПХ
Транспортный комплекс А. Ф. Арышева из Верегаев- 

ского ЛПХ
Бригада водителей В. А. Ишина из объединения 

«Томскавтотранс», работающая в Аслановском ЛПХ
Бригада на разделке древесины под руководством Ге

роя Социалистического Труда А. И. Усенко с Каргасок
ского ЛПК.

ТЯНУТ Н А З А Д
Хуже всех за минувшие две недели сработали (в про

центах к графику обязательств);
Первомайский район (на вывозке — 96,1) ^
Орловский ЛПХ (и.о. директора В. С. Янковский—85,5)
Сквозной комплекс В. П. Горшкова из Аргат-Юльского 

ЛПХ — 78,7
Лесозаготовительный комплекс А. Р. Клевакина из 

Орловского ЛПХ — 80
Транспортный комплекс В. А. Ошлакова с Тогурского 

ЛПК — 92,7
Бригада на разделке древесины Г. В. Белоусова из 

Чаинского ЛПХ — 78.

НОВЫЕ
УСЛОВИЯ

В объединении «Томск
нефть» не первый год ве
дется соревнование среди 
бригад ведущих профес
сий. Организовано оно и 
в этом году, только на сей 
раз условия соревнования 
— новые. Главным крите
рием оценки становится 
не проходка, не количест
во метров, а выполнение 
оперативного графика 
сдачи скважин в эксплу
атацию за отчетный пе
риод. Существенное вни
мание уделяется и каче
ству проходки.

Когда были подведены 
первые итоги среди буро
вых бригад, оказалось, 
что случаев брака почти 
не имеют бригады масте
ров Стрежевского управ
ления буровых работ; 
Р. Н. Сибагатулина, М. Ф. 
Закиева, Т. Я. Канафеева, 
А. М. Гармашова, М. Ф. 
Нечаева.

И ни одной такой брига
ды нет в Пудинском и 
Васюганском управлени
ях буровых работ.

Первое место в этом со
ревновании за два месяца 
заняла бригада М. Ф. За
киева. Коллектив сдал в 
эксплуатацию четьфе
скважины вместо трех по 
плану. Бригаде выплаче
на премия в размере 500 
рублей и вручено перехо
дящее Красное знамя 
объединения «Томск-
нефтъ» и обкома проф
союза рабочих нефтяной 
и газовой промышленно
сти.

В. КОВДРАТЬЕВА.

А В ТО Р И ТЕТ РАБОЧЕГО С ЛО В А
Коллективу спичфабрики 

«Сибирь» за победу во Все- 
!союзном социг^листическо|М 
соревновании предприятий 
Минлесбумпрома СССР по 
итогам 1986 года вручено 
переходящее Красное зна
мя министерства и ЦК от
раслевого профсоюза.

Радостные хлопоты нача
лись, впрочем, несколькими 
днями раньше. Прочитав 
правительственную телег
рамму, сообщавщую о на
граждении коллектива, ди
ректор фабрики В. Я. Ангер- 
ман на минуту задумался. 
Затем нажал кнопку селек
торной связи и дал распо
ряжение: изготовить новую 
подставку под знамена.

Дело в том, что в кабине
те Владимира Яковлевича 
к этому времени уже нахо
дилось два переходящих 
Красных знамени за победу 
в социалистическом сорев
новании — районное и об
ластное. На большее под-

Лучшие
кормоцехи

Коллегия облагропрома 
и президиум обкома проф
союза работников агропро
мышленного комплекса рас
смотрели итоги работы кол
лективов кормоцехов жи
вотноводческих ферм за 
февраль. Победителями со- 
/циалистического соревнова
ния признаны:

коллектив Кафтанчиков- 
ского кормоцеха совхоза 
«Тахтамьпневский» Томско
го района (начальник Н. Е. 
Короб§йников);

Высокоярского совхоза 
«Заветы Ильича» Бакчар- 
ского района (начальник 
В. А. Луканин);

Мараксинского совхоза 
«Новоселовский» Колпашев- 
ского района (начальник 
П. К. Помыткин);

Петуховского ОПХ имени 
В. Н. Сидоренко Томского 
района (начальник В. В. 
Швецов);

Лукашкин-Ярского совхо- ' 
за «Дружный» Александ
ровского района (начальник 
А. И. Сальников);

Каргалинского колхоза 
«Гигант» Шегарского райо
на (начальник А. В. Горш- 
калев);

Победовского совхоза име
ни Ленина Асиновского 
района (начальник А. Н. 
Тимонин);

Новокривошеицского сов
хоза «Кривошеинский»
Кривошеинского района 
(начальник Н. Е. Трепут- 
нев);

Ежинского колхоза «За
ря» Первомайского района 
(начальник А. И. Иванов).

ставка просто не рассчита
на. Впрочем, от таких 
«проблем» вряд ли бы от
казался любой руководи
тель.

Награды вполне заслужен
ные; планы и обязательст
ва перекрыты коллективом 
по всем показателям, отлич
ный взят старт и во втором 
году пятилетки. Товарной 
продукции, например, выпу
щено за два месяца на 34 
тысячи рублей сверх пла
на (о безусловном соблюде
нии договоров и говорить 
не приходится — выпол
нять свои обязательства пе
ред потребителями на фаб
рике давно стало нормой). 
Неуклонно растет произво
дительность труда, снижа
ется се(5естоимость. Не слу
чайно коллектив вновь в 
лидерах областного сорев
нования, успешно идет к 
цели — выпустить в I квар
тале продукции не менее 
26 процентов от годового 
объема.

— Нельзя нам йначе, — 
говорит в ' связи с этим 
бригадир на линии по изго
товлению хозяйственных 
спичек Т. И. Унжакова, — 
ведь к 70-летию Великого 
Октября многие рабочие 
обязались выполнить пла
ны двух лет. Времени оста
ется не так уж и много.

Такого же мнения при
держиваются и коллеги Та
мары Ивановны, руководи
тели других рабочих кол
лективов — Л. Я. Зенина, 
Л. А. Швецова, В. П. Улья
нова. Всего к знаменатель
ной дате двухгодичные 
программы решили завер
шить семь ведущих бригад. 
И не просто решили, а под
крепляют это делом. Сей
час, например, полным хо
дом развернулась подготов
ка к ленинскому комму- 
нисти'яескому субботнику; 
день, который, несомненно,' 
будет отмечен наивысшей 
производительностью труда.

ДЛЯ высоких НАДОЕВ
Валерий Григорьевич Гунько работает оператором це

ха приготовления кормов на Центральной ферме совхоза 
«Александровский» Александровского района. С Начала 
зимовки ^ р м а  получила около полутора тысяч тонн из
мельченной кормосмеси. Звено, которое возглавляет В. Г. 
Гунько, ни на день не останавливало работу даже в са
мые крепкие морозы, ежедневно выдавая по 26—27 тонн 
продукции. Сейчас механизаторы под руководством Ва
лерия Григорьевича ведут работу по совершенствованию 
технологии измельчения грубых и сочных кормов, введе
нию питательных добавок в смеси.

Фото Н. Лесникова.

ПЕРВЫ Е В С В О Е М  ДЕЛЕ
По итогам Всесоюзного 

соцсоревнования за
1986 год тароремонтная 
фабрика управления хле- 
.бопродуктов награждена 
переходящим Красным 
знаменем Министерства 
хлебопродуктов СССР и 
ЦК про(^оюза отрасли и 
первой денежной преми
ей.

Фабрика занимается 
обработкой и починкой 
мешков для затаривания 
муки, комбикормов, се
менного зерна, травяной 
муки, обеспечивав тарой

все зерноперерабатьгеаю- 
щие и хлебоприемные 
предприятия области и 
ряд предприятий за ее 
пределами. Около трех 
миллионов мешков про
ходит через фабрику в 
год. От качества ее ра
боты зависит сохран
ность урожая.

Перевыполнены все ос
новные плановые задания 
1986 года; реализовано 
продукции сверх плана 
на 36 тысяч рублей, дано 
сверхплановой прибыли 
16 тысяч рублей. Наи

больший вклад в успеш
ную работу предприятия 
внесли А. Л. Катышева— 
выбивальщица, Н. А. То- 
гущакова — контролер- 
сортировщик, Е. В. Скирг 
невская — швея. Кртме 
мешков, на фабрике было 
изготовлено 1.300 палаток 
для автомобилей, перево
зивших зерно.

Уверенно начал кол
лектив и 1987 год, за два 
месяца сверх плана вы
работано продукции на 
500 тысяч рублей.

Т. ДМИТРИЕВА.
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«З О Л О Т А Я  Ж И Л А »  
Э Н Т У З И А С Т О В

Инициатива, предприим
чивость... Когда Мы произ
носим эти слова, то имеем в 
виду, как правило, крупные 
коллективы, большие пред
приятия. Мелкие, такие, как, 
например, жилищный трест, 
не берутся в расчет. Но сте
реотип тут не годится. 
Именно в тресте, и именно в 
жилищном, прописгшось все 
то, что принято считать, пе
редовым.

... — Сначала попрошу 
пройти вот сюда, во двор, — 
приглашает мастер механи
ческих мастерских Виктор 
Федорович Якунин.—Взгля
ните вот на эту кучу. Хлам... 
Да только бесценный.

Теперь, когда жилищни- 
кам Ленинского района го
ворят, что они откопали 
клад, они не возражают; да, 
откопали. Только наир1и его 
не где-нибудь, а... на базе 
«Вторчермета». Обыкновен
ные отходы. Но и за них 
пришлось побороться. Дваж
ды В. Ф. Якунина выстав
ляла из этого учреждения, 
мол, что ищете на чужой

Репортаж

площадке? Затем вошли в 
положение; выброшенные 
задвижки — самые дефи- 
хщтные детали по нынешним 
временам. Создавая свои 
механические мастерские, 
решили начать реставрацию 
Именно этой запорной арма
туры. Собирали не только 
на складах «Вторчермета», 
но и по организациям. За
ключили, например, договор 
с нефтяниками; те отдают 
все вышедшие из строя за
движки, а берут, если надо, 
восстановленные.

В том, что они не хуже 
новых, сомневаться не при
ходится. В иных случаях го
ворят, что эти даже лучше— 
«щечки» не западают. Спе
циалисты знают в этом 
толк.

С задвижками теперь про
блемы нет. И не только с 
ними. Из таких же отходов 
готовят сгоны, муфты, конт- 
рагайки, штревели, штанги 
и другие премудрости, без

которых починить трубу или 
кран просто немыслимо. К 
слову сказать, и станки 
здесь тоже восстановленные, 
собранные практически из 
металлолома. Специалисты 
здесь классные — многие с 
высшим образованием.

120 тысяч рублей чистого 
дохода дает цех. Обеспечи
вает всякой мелочевкой не 
только себя, но и все тресты 
города и даже все жилищно- 
коммунальное хозяйство об
ласти. А  у  хозяев новая за
думка — наладить ремонт 
двигателей, трансформато
ров, другой сложной техни
ки. Уже приобретены для 
этих целей три станка. Ини
циатива же ищет новый вы
ход — с учеными Томского 
филиала СО АН  СССР есть 
договоренность'на внедрение 
полимерного напыления де
талей. К концу пятилетия 
здесь намерены производить 
продукции на полмиллиона 
рублей.

Будь сделано только это, 
и тогда бы можно сказать, 
что коллектив ПЖРТ во 
главе с его руководителем 
Владимиром Николаевичем 
Кузьменко добился много
го. Но ведь это только часть 
реализованных задумок. 
Перспективно решаются и 
вопросы улучшения другого 
вида ремонта — общестрои
тельного. Создан участок по 
ремонту мягких кровель, 
межпанельных швов и отмо- 
стков. Две недели назад вся 
техника, а ее здесь 72 еди
ницы, въехала в новый теп
лый гараж. Справила ново
селье диспетчерская служба. 
Возводятся очистные соору
жения, будут строиться скла
ды для сыпучих материа
лов и запчастей, жилой дом. 
Более миллиона рублей со
ставил лимит подрядных 
работ на создание базы, ко
торый освоит СМУ-8 управ
ления «Химстрой». ПЖРТ 
же принял от. управления на 
свой баланс 'свыше 100 ты

сяч квадратных метров жи
лья.

По-новому, вернее, так, как 
полагается, стали работать 
ЖЭУ. Занимаются теперь 
они только профилактиче
ским ремонтом. Выполнение 
всех заявок по вызовам взя
ла на себя аварийная служ- 
ба.

Гордость ЖИЛИ1ЦНИКОВ, ко
нечно, о д е  — объединенная 
диспетчерская служба на 
Каштаке-1, созданная с уче
том перевода производствен
ных коллективов на двух- и 
трехсменный режим работы. 
Она замыкает на себе обслу
живание лифтов и позволя
ет их эксплуатировать круг
лые сутки. Уже в ближай
шем будущем о д е  «забло
кирует» чердаки, подвалы, 
будет выдавать данные о 
температуре воды в тепло
сетях, «выходить» на связь с 
милицией. Уже сейчас мест
ные рационализаторы еде-' 
лали так, что, войдя в лифт, 
нажав соответствующую 
кнопку, можно без помощи 
телефона (а они на Каштаке 
в дефиците) сделать заявку 
на вызов сантехника, ре
монт квартиры.

— О проблемах сейчас го
ворить не модно, — отшучи
вается начальник ПЖ РТ
В. Н. Кузьменко. — Говорят, 
их надо решать самим. Мы 
и решаем.

Затем добавляет, что в

этом коллективу треста здо
рово помогают в Ленинском 
райисполкоме, горжилуправ- 
лении, облкомхозе, облис
полкоме.

После этого подумалось, 
что таким деловым людям 
не грех и помочь в их прось
бах. А  пгюсят они вот о чем. 
По возможности ускорить 
решение вопроса о возвра
щении им с предприятий 
использованной запорной ар
матуры, как это сделано с 
автомобильными шинами, и 
пересмотреть решение о ка- 
тегорийности рабочих^ на по
лучение ведомственного жи
лья. Ответственные за рабо
ту о д е  начальник А. М. 
Кораблев и мастер В. И. 
Лендиев столкнулись с про
блемой приобретения кабе
ля — из-за его отсутствия 
стопорится дальнейшее раз
витие объединенной диспет
черской службы. А  ведь это 
первый опыт.

Думается, людей инициа
тивных, творческих, энер
гичных, конечно же, и в 
дальнейшем нельзя остав
лять без поддержки.

Н. БЫСТРОВА.
• • •

НА СНИМКАХ Н. Пота
пова: рабочие механического 
цеха — электрик В. И. Но
виков и слесари-сантехники 
В. А. Мальцев и П. П. Кла- 
буков; диспетчер аварийной 
службы С. 3. Мухаметов.

КООПЕРАТИВ Ж ДЕТ СМ ЕЛЬЧАКОВ
На основе правительственных документов 

с 1 января 1987 года разрешено создание 
кооперативов в различных отраслях, в том числе и в 
сфере бытового обслуживания. На какой основе они 
будут создаваться? Об этом беседа с начальником 
облбытуправления Б. П. СТЕПАНОВЫМ.

— Борис Павлович, как 
известно, цель создания по
добных кооперативов — до
полнительное вовлечение 
трудовых ресурсов для ока
зания большего объма ус
луг. У  вас уже кое-какой 
опыт есть, если принять во 
внимание работу в новых 
условиях хозяйствования 
после проведенного экспе
римента.

— Да, он нас научил мно
гому. Во всяком случае, мы 
охотно принимаем сейчас 
совместителей, желающих 
трудиться неполный рабо
чий день, тех, кто работает 
на условиях фиксированной 
выручки. Особенно активно 
используют эти формы тру
довых соглашений в объеди
нениях по фотохудожест- 
венным и прочим видам ус- 
луЦ, «Томскоблшвейбыт», 
«Томскоблтрикотажбыт». А  
в общей сложности в наших 
подразделениях трудится 
свыше 400 «приходящих» 
специалистов и мастеров. Но 
должен заметить, что при
влечение в сферу быта, ска
жем, совместителей и созда
ние кооперативов — это со
вершенно разные вещи. При
глашая со стороны людей в

свою сферу, мы, естественно, 
ставим их в условия государ
ственного производственного 
предприятия. Кооперативы 
же абсолютно самостоятель
ны.

— Пожалуйста, расскажи
те о них подробнее.

— Кооператив является 
юридическим лицом, имеет 
устав и печать, может полу
чать в пользование помеще
ние, оборудование, пользо
ваться кредитами на приоб
ретение материальных цен
ностей и вступать в договор
ные отношения с организа
циями.

Численность кооператива 
— от 5 до 30 человек. Его 
членом может стать каждый 
после достижения совершен
нолетия. В основном в ко
оператив принимаются пен
сионеры, домашние хозяйки, 
учащиеся высших и средних 
учебных заведений для ра
боты в свободное время. В 
отдельных сл)гчаях членами 
кооператива могут быть ра
ботники предприятий, орга
низаций и учреждений, вы
полняющие здесь свои обя
занности в свободное от ра
боты время. При этом раз
решение на совместительство 
не требуется.

— Если кооператив — са
мостоятельная организация, 
то тогда какой резон прояв
лять о них заботу вам, пред
ставителям государственных 
служб? Да и к тому же раз
ве кооперативы — не пря
мые конкуренты бытовым 
учреждениям?

— Выгода для нас прямая. 
Ведь все, что будут произво
дить кооперативы, засчиты
вается нам в план. Соответ
ственно и «обязательство у 
нас имеется перед такими 
объединениями. Мы будем 
снабжать их документацией, 
прейскурантом, помогать в 
обеспечении транспортом, по 
возможности — ресурсами.

Что касается конкуренции, 
то кое в чем она нам просто 
необходима. К тому же соз
дание кооперативов мы рас
сматриваем как большую 
помощь службе быта. Дело в 
том, что есть немало таких 
видов услуг, до которых у 
нас, в централизованной 
сфере сервиса, руки не до
ходят. Скажем, ремонт квар
тир, кладка печей, обустрой
ство садовых участков. А  
посреднические услуги? Это 
же просто необъятная сфера, 
и в ней теряется чуть ли не 
каждый, кто сталкивается с 
необходимостью заказать 
ритуальные услуги.

Кроме того, мы связаны 
прейскурантом, а он во мно
гих случаях уже устарел. 
По этой причине, к приме
ру, стало проблемой достав
лять телевизоры на верхние 
этажи, ведь расценки за 
этаж — 16 копеек. Коопера

тивы же в зависимости от 
спроса могут устано*Вить 
свою цену. Законное созда
ние кооперативов позволит 
легализовать и работу тех, 
кто трудится полускрыто, 
Разве не встречались мы с 
фактом, когда при заселении 
нового дома в квартиры но
воселов приходят наши ма
стера, а там уже побывали 
«индивидуальщики» — оби
ли двери дерматином и 
врезали «глазки»?

— Нельзя ли все же под
робнее назвать виды услуг, 
для оказания которых могут 
создаваться кооперативы?

— Пожалуйста. В широ
ком ассортименте — ремонт 
жилья и транспортные услу
ги, ремонт велосипедов, мо
тоциклов, автомобилей, на
ладка уникальных приборов 
особой сложности, обустрой
ство надворных построек и 
приусадебных участков. 
Кроме того, кооперативы 
могут выполнять печатание 
дипломных и курсовых ра
бот, уход и присмотр за де
тьми, больными, нрестарелы- 
ми, уборку квартир, массаж, 
посреднические услуги.

— Как будет на практике 
происходить создание коопе
ративов? Куда надо обра
щаться желающим создать 
такое объединение?

— Обращаться следует в 
службу быта, и, в частности, 
к нам, в облбытуправление. 
Здесь • мы оговорим условия 
сотрудничества, выборности 
председателя, совета коопе
ратива. Но законную силу 
кооператив приобретает

только после того, как будет 
санкционирован горисполко
мом. Он же в большинст
ве случаев будет брать на се
бя заботу о выделении пло
щадей, контролировать дея
тельность подобного рода 
П1)едприятий. Все зависит от 
того, найдутся ли инициато
ры и смельчаки.

— И что же, находятся?
— Есть, хотя, по пргшде 

сказать, еще совсем мало. В 
Шегарском районе, напри
мер, появились желающие 
создать сообщество по выра
ботке кож, оказанию тран
спортных услуг. В Томске к 
нам обращались те, кто хо
тел бы из отходов производ
ства изготавливать резино
вую обувь. Кое-кого мы на
ходим сами. Например, до
водилось ранее сльплать о 
мастеровых людях, которые 
в свободное время выправ
ляли кузова «частных» ав
томобилей. Теперь им пред
лагаем заняться этим специ
ально и на законной основе. 
Уместно заметить, что мы не 
стремимся к тому, чтобы 
создать как можно больше 
кооперативов. Главное, что
бы они соответствовгши свое
му назначению и в их пер
спективу поверили и сами 
члены кооперативов, и те, 
кого они будут обслуживать.

— По какому адресу все 
же обращаться желающим?

— В облбытуправление по
переулку Батенькова, 3, те
лефоны 2-27-75, 2-33-93 И
2-27-77 или непосредственно 
в объединения, а в районах 
— в РПУ.

Проблемы нефтяного севера

Сколько метров
в литре?

По итогам работы за два 
месяца этого года только 
три коллектива васю- 
ганских буровиков вы
полнили и перевыполни
ли план. Остальные че
тыре бригады — отстают. 
Долг каяедой из них—бо
лее трех тысяч метров 
проходки, а у бригады 
А. Г. Габсалихова — бо
лее пяти тысяч. Всего по 
ВаФоганскрму управле-, 
нию буровых работ — бо
лее 18 тысяч метров.

Что же произошло? Где 
искать выход?

Кто виноват!

работу специалистов, если 
не начальник УБР? А  то, 
что А. В. Андриянов доделы
вает что-то за своих помощ
ников, вовсе не характери
зует его с лучшей стороны. 
Искусство командира не в 
умении закрыть грудью пу
лемет, а*в умении организо
вать маневр.

Угроза с тыла

— Главная причина отста
вания — в нас самих, — 
твердо говорит начальник 
ВУБР Анатолий Васильевич 
Андриянов. — Не в рабочих 
коллективах. В управленче
ском аппарате. Привыкли 
почивать на лаврах, а когда 
осенью усложнилась обста
новка — не было дорог, — 
тогда и произошел сбой. 
Именно тогда, семь месяцев 
назад, началось отставание, 
ликвидировать которое мы 
до сих пор не можем.

Что ж, определение точ
ное. Трудно скшать, с кого 
и с чего все началось, но се
годня Инженеры управле
ния не помогают буровым 
бригадам достигать высоких 
результатов в работе, а на
оборот. Мешают выполнять 
план. Бригада получает за
дание, по васюганским тра
дициям старается выпол
нить его в рекордные сроки. 
Затем приходит новое зада
ние, бригада старательно 
выполняет. И все бы ничего, 
но... указания поступают са
мые противоречивые.

— 16 февраля мы разгру
жали на Первомайском ме
сторождении комплект труб,
— рассказывает бригадир 
грузчиков Александр Усти
нов. — На следующий день
— новая команда. Трубы 
негодные, снять. 18 февраля
— еще одно распоряжение. 
Трубы все-таки хорошие, 
ставьте обратно.

Единичный случай? Если 
бы... Того же семнадцатого 
февраля точно такая же ис
тория проиж>шла и на Озер
ном месторождении. Два 
дня инженеры УБР и базы 
производственно - . техниче
ского облсуживания и комп
лектации оборудованием 
разбирались, хорошие трубы 
или нет. А  потом еще неоп
ределенное время составля
ли различные акты друг на

— Но мы не паникуем, — 
сказал А. В. Андриянов. — 
Хороший результат работы 
нефтяников Васюгана — это 
и .наша оценка.

Все вроде верно. Не будет 
скважин — не будет нефти. 
Есть нефть — значит...

— Вот смотрите, — на
чальник центральной инже- 
н е р н о - технологической 
службы В. П. Клавкин раз
ворачивает февральский 
список мероприятий по вы
полнению плана добычи, т— 
578-я скважина сдана, как и 
намечалось, пятого числа, 
621-я — девятого, 579-я — 14 
февраля. Но это по Стре- 
жевскому управлению буро
вых работ, помогающему 
нам на Первомайке. А  те
перь...

Оказывается, что на 21 
февраля Васюганским УБР 
сдана всего одна скважина. 
И та на 11 дней позже сро
ка. Это из девяти, записан
ных в мероприятиях.

— А  теперь посчитаем, —
предлагает Василий Павло
вич, — умножим дебит 
каждой неработающей
скважины на число дней 
простоя.

Цифра впечатляет — 405 
тонн. Столько не добыл Ва- 
сюган по вине буровиков. А 
теперь заглянем в сводку по 
добыче нефти. Сколько на" 
20 февраля сверх плана? 
То-то и оно; почти столько 
же. «Съели» буровики поло
вину васюганского ускоре
ния.

Конечно, эти расчеты не 
обладают абсолютной точно
стью. Из сданной скважины 
нефть надо еще добыть, а 
это получается не всегда. Но 
сам принцип такого подсче
та сомнений не вызывает.
Вот она — прямая связь 
проходки и добычи. Вот ка
кие коррективы могут вне
сти буровики. Вот насколько

строк из ответа редакции 
заместителя генерального
директора объединения
«Томскнефть» В. П. Демидо
ва; «Вариант перестройки в 
буровой бригаде с включе
нием в нее вахты освоения 
дал положительные резуль
таты. В этом году еще шесть 
коллективов будут работать 
по этому методу. А  в 1988 
году будет завершен перевод 
всех бригад на полный цикл 
строительства скважин».

СУБР — «за», объедине
ние — «за», Васюганское 
УБР — «против». Почему? •

— Я не могу согласиться с 
тем, что больше месяца бу
дет простаивать буровой 
станок, — твердо говорит 
А. В. Андриянов.

Вот она — главная причи
на. Разве можно допустить 
хоть день простоя станка, 
если и так проходка здорово 
отстает?

Но ведь нужны скважины, 
тонны, а не просто метры.

За счет чего васюганцы 
намерены ликвидировать 
отставание? За счет парал
лельного бурения. Это когда 
вахта, отработав положенное 
время, переходит на другой 
станок и работает еще одну 
вахту. Можно вырвать мет-, 
ры? В авральном порядке г 
можно. Можно ли наладить 
ритмичную работу, наце
ленную на конечный ре
зультат? Ни в коем случае.

— Но параллельное буре
ние нам нужно только сей
час, чтобы выйти из отста
вания, — убеждает А. В. 
Андриянов. — Сам по себе 
этот метод не перспектив
ный.

А перспективный метод 
Гармашова пока в стороне...

друга. Выясняли, кто вино- ^**тры и тонны нефти зави
сят от .метров скважин.

Но дело даже не в самих 
метрах. Дело в скважинах, 
могущих дать нефть. Это и 
есть главный принцип се
годняшнего дня. По-привыч
ному — конечный результат. 
И сам по себе метр проход-

ват в простое.
В целом признать свои не

доработки в УБР готовы. Да, 
мы виноваты. Но вот что ка
сается каждого отдельного 
случая... Ох, и нерадивый 
же народ эти смежники! 
Как считает начгкльник про
изводственно - технического 5** отходит на второй план, .. .... .......
отдела УБР А. С. Валеев, по нужен лишь тогда, когда друга. Разница только в том.

Что будет 
завтра!

Будем объективны; в Ва- 
сюганском УБР ищут свой 
маневр. То есть думают над 
тем, как нацелить работу 
буровой бригады на конеч
ный результат. Сейчас про
рабатывается метод бата
рейной сдачи. Батарейная 
сдача — это когда бригада 
пробуривает четыре сква
жины, приводит их в поря
док — то есть обеспечивает 
■к ним доступ, комплектует 
фонтанную арматуру и ухо
дит.. Если все эти условия 
выполнены, то и освоение 
происходит в считанные 
дни. Что ж, будем ждать 
результата.

Но в целом положение та
ково; буровики и нефтяни
ки шагают в разные сторо
ны, хотя должны идти ря
дом и поддерживать друг

вине БПТОиКО буровики за 
последнее время потеряли 
около 150 часов работы.

Со снабженцев ответствен
ности никто не снимает. Но 
в аппарате УБР около двух
сот инженеров. Неужели не
кому поставить заслон бра
кованной продукции? И не 
тогда, когда трубы уже в 
скважине, а горазде раньше. 
Выходит, некому. Потому 
что бригады работают на 
Васюгане, а инженеры —  в 
Стрежевом. И не появляют
ся там даже тогда, когда 
приходит пора закрывать 
наряды. Наоборот, в эти дни 
;ieca?Tb-naTHa^aTb человек 
отправляются в базовый го
род.

Что ж, жить в Стрежевом, 
конечно, веселее. Но ведь и 
работать тоже надо. А  рабо
та идет на Васюгане.

И еще два слова о само
критичности. «Виноваты 
мы»,—говорит А. В. Андри
янов. Но что под этим под
разумевается?

— Главный механик и 
главный энергетик допусти
ли безответственность при 
пуске скважин одного из 
кустов. Не завершив работу, 
исчезли. Доделал я, как ру
ководитель. В недавнем про
стое бригады Анатолия Реп- 
никова виноват лично глав
ный инженер!

Пусть так. Но если дейст
вительно »̂ з рук вон плохо 
работают службы аппарата 
управления, разве здесь нет 
вины первого руководителя? 
Кто должен организовать

характеризует количество 
скважин, сданных в экс
плуатацию. О качестве этих 
скважин — особый разговор.

Перенос «центра тяжести» 
с метра на скважину назрел 
давно. И сейчас эта пере
ориентация идет в подразде
лениях «Томскнефти». Но в 
Васюганском УБР добиться 
этого будет гораздо труднее. 
До скважин ли, если отста
ешь по метрам?

Метод бурового мастера 
А. А. Гармашова из Стре- 
жевского УБР в общем-то 
прост. В буровую бригаду 
добавляется вахта освоен- 
цев. И этот единый коллек-

что нефтяники идут уверен
но, а буровики на каждом 
шагу спотыкаются.

‘В конце февраля в УБР 
состоялось партийное собра
ние, которое дало оцен^ 
этой ситуации. За низкую 
требовательность к главным 
специалистам и инженерно- 
техническим работникам 
коммунисту А. В. Андрия
нову объявлен строгий выго
вор. Такие же взыскания 
получили и главный инже
нер В. Н. Емелин, главньб! 
механик С. А. Герасименко, 
главный геолог Э. В. Касья- 
ненко, начальник базы про
изводственного обеспечения

тив и бурит, и одновременно В. П. Котелевский. А  в апре-
готовит скважину к эксплу
атации. Своевременность, 
качество, сокращение вре
менного разрыва между бу
ровиками и освоенцами.

Будет ли метод внедрен в 
ВУБР?

Андриянов не видит в нем 
особого эффекта. А  между 
тем те три скважины, кото
рые в феврале сданы день в 
день, — это работа бригады 
А. А. Гармашова. Допускаю, 
что этот метод не единст
венно верный — у нового 
всегда есть свои плюсы и 
минусы, но отмечу, что в 
условиях Васюгана он пока 
не дает сбоев.

И об экономическом- эф
фекте метода. В начале ян
варя мы публиковали ста
тью самого Гармашова под 
характерным заголовком 
«Умеем ли мы бурить?». 
Процитирую несколько

ле решено провести переат
тестацию.

Но уже на самом собрании 
возникли разногласия. При
чем по самому главному 
вопросу; за какой срок нуж
но преодолеть отставание.

— Я настроен оптимисти
чески, — заявил А. В. Ан
дриянов. — Особых тревог 
по выполнению квартально
го плана у меня нет. Может 
быть, две-три тысячи не до
берем, но остальное Ликви
дируем.

— Сократим разрыв на 
пять тысяч, — сказал глав
ный инженер В. н. Емелин. 
— За это и надо бороться.

Что это? «Ура-патриотиче
ские» настроения одного ру
ководителя или пессимисти
ческие другого?

А может быть, и то, и дру
гое?

С. БАЛАШЕВ.

Письмо из Пскова: рабочая перекличка

НАДЕЕМСЯ НА ТОМИЧЕЙ
Обращается к вам бригада слесарей-сборщиков Сергея 

Михайловича Карпова из цеха № 14 Псковского завода 
зубчатых колес. Собираем мы моторедукторы МЦ2С, ко
торые наш завод поставляет госагропромам всех респуб
лик страны, предприятиям Минтракторосельмаша, сот
ням предприятий других отраслей народного хозяйства. 
Делаем все зависящее от нас, чтобы не сорвать планы, и 
уже давно не было случая, чтобы мы не сдержали слово. 
Претензии по качеству также очень редки.

Наши успехи полностью зависят от поставки электро
двигателей объединением «Сибэлектромотор». Трудности 
нередко возникают от того, что к нам на сборку электро
двигатели поступают в последние дни месяца... Каждый 
понимает, к чему это приводит.

Особенно критическая ситуация сложилась у нас в 
феврале, так как томичи сорвали планы по поставке. В 
январе из 833 электродвигателей мы ничего не получили.

Мы хотим обратиться к вам с такими словами; «То
варищи дорогие, помните, что в старинном городе Пскове 
ждут электродвигатели, изготовленные вашими руками 
(марка их 4А112РЗ). Надеемся, что не подведете нас, вы
правите положение».

С. КАРПОВ,
бригадир (всего 28 подписей слесарей).

Псковский завод зубчатых колес.

Афопром : 
продолжение темы Лицензии на ценную рыбу?

Большой урон рыбным бо
гатствам рек нашей области 
наносят промышленные и 
сельскохозяйственные пред
приятия, водный транспорт. 
Поэтому в последние два го
да на санитарной охране во
доемов мы сделали особый 
акцент. Сумели наладить си
стему контроля в Колпашев- 
ском, а затем и в других се
верных районах, за про- 
мьппленными сбросами и 
стоками, за использованием 
минеральных удобрений в 
совхозах, за работой речно
го транспорта.

За год было выявлено 134 
случая явного загрязнения 
и отравления рыбных водо
емов. Предъявлено штрафов 
на сумму 9.855 рублей, пре
дупреждено 41 должностное

лицо. Многие из руководи
телей понесли и материаль
ное наказание.

К своим проверкам мы 
стараемся возвращаться;, 
только в таком случае нача
тое дело можно довести до 
конца. Повторных рейдов в 
прошлом году провели 64. 
Не поздоровилось тем, кто, 
ранее выплатив штраф, ус
покоился и не принял мер 
по нашим замечаниям. На
пример, дважды был оштра
фован в Колпашевском рай
оне бывший директор совхо
за «Новоселовский» А. А. 
Захаров. Разливы ГСМ от 
совхозной нефтебазы и сто
ки с фермы отравляли пой
му. Вовремя инспекция на
ложила запрет на разбра
сывание минеральных удоб

рений с самолета в Чаин- 
ском районе.

Но еще много нерешенных 
вопросов. Имеющиеся в го
родах Крлпашево, Стрежевой 
и райцентрах очистные со
оружения перегружены. 
Многие предприятия их сов
сем не имеют. В Колпашеве 
в рыбохозяйственные водо
емы сбрасывается за сутки 
примерно 10.000 кубометров 
производственных стоков, из 
них через городской канали
зационный коллектор про
ходит лишь 600 кубов. Да и 
то, что проходит, далеко не 
отвечает положенным стан
дартам. Часто игнорируется 
закон об охране природы 
лесниками. В двенадцати 
леспромхозах на территории 
инспекции проходит моле

вой сплав, каждую весну 
сплавляют до 250 тысяч ку
бометров древесины. При 
этом засоряются реки, про
токи. Имеются у нас серьез
ные замечания к нефтяни
кам в Каргасокском и Пара- 
бельском районах.

Взятый X X V II съездом 
КПСС курс на перестройку, 
наверное, как-то должен за
трагивать и работу инспек
ции рыбоохраны, постанов
ку самого вопроса охраны 
природы. Из года в год мы 
ужесточаем борьбу с бра
коньерами, расширяем диа
пазон охранительных меро« 
приятий, но рыбы в Оби не 
становится больше. Все труд
нее найти нам общественни
ков среди рыбаков-любите- 
лей. Почему такое происхо
дит?

Не один десяток лет у  нас 
запрещен любительский вы
лов красной рыбы; осетра, 
стерляди, нельмы, муксуна, 
сырка (пеляди). Но ведь лю
бители — жители Приобья. 
А  выходит, официально от
ведать стерляжьей ухи они 
могут лишь где-то в столич
ном ресторане... Это ли не 
парадокс?

Нам кажется, есть смысл 
продумать вопрос о лицен
зионном или лимитирован
ном вылове ценных пород 
рыб рыбаками-любителями. 
При этом можно решить 
проблему закрепления жи
телей на местах. Разреше
ния на вылов ценной рыбы 
разумно было бы выдавать 
тем, кто живет в нашем 
крае 10, 25 и более лет. Та

ким образом уменьшится от
ток коренных жителей из 
Сибири, что немаловажно и 
отвечает интересам государ
ственной политики. Потому 
что коренной житель и есть 
настоящий хозяин. Он не 
будет губить природу сам и 
остановит другого.

Такие люди, если их заин
тересовать, станут и добры
ми помощниками работни
ков рыбоохраны. Только об
щими усилиями всего насе
ления можно предотвратить 
загрязнение поймы, умно
жить богатства реки и всего 
края.

Н. БЕГАЕВ, 
старший государствеМг 
яый инсвектор Колпа- 
шевской инспекции ры

боохраны.
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1. «МОЖЕТЕ 
ГОРДИТЬСЯ  

СЫНОМ»

.МЫ —  ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТЫ

Колонна шла по цент
ральной улице Колпашева 
под марш духового оркест
ра. Под шапками и кепка
ми — стриженые головы; 
призывники. Теперь эти ре
бята шагают в армейском 
строю, вдали от родного до
ма постигают военную нау
ку. А  сюда, в город на бе
регу Оби, летят письма. 
Приходят они и в аккурат
ный домик на улице, кото
рая носит имя Hauiiero зем
ляка Героя Советского Сою
за Н. Г. Барышева;

«...Ваш сын служит об
разцом выполнения интер
национального долга. Вы по 
праву можете гордиться им, 
достойным наследником и 
продолжателем славных 
боевых традиций доблест
ных воздушно-десантных 
войск».

Это строки из благодар
ственного письма команди
ра и замполита части, где 
служит Владимир Востря
ков, его родителям Евгении 
Александровне и Николаю

Александровичу.
«Только что ели мороже

ное, эскимо в шоколаде... 
Город готовится праздно
вать годовщину апрельской 
революции. Все улицы во 
флагах и украшениях... 
Вчера поймал руками аф
ганского ежика; такой 
ушастый и смешной и сов
сем не колючий».

Это уже из письма само
го Володи домой. За год он 
прислал их отцу с матерью 
и младшему братишке око
ло сотни.

Служит Владимир Вост
ряков в одной из прослав
ленных гвардейских воз
душно-десантных частей. 
Попал в нее не без труда, 
проявил присущую ему 
настойтавость.

...Шла к концу учеба в 
учебном подразделении. Во
стряков вместе с другими 
ребятами осваивал боевую 
специальность. Выходы в 
горы, трудные маршИ с 
полной выкладкой. И вдруг 
— болезнь. Да такая, что

решили оставить в 'Союзе. 
Володя трижды писал ра
порты; «Прошу отправить 
для прохождения службы в 
Демократическую Респуб
лику Афганистан». Своего 
добился. И служит на_ со
весть. Отличник боевой и 
политической подготовки. 
Заслужил грамоту и благо
дарственное письмо коман
дования.

В семье Востряковых чет
веро сыновей. Володя тре
тий. С детства у него про
явились способности к 
творчеству. Это заметили, 
приняли в детскую худо
жественную школу. Потом 
учился в Томском ГПТУ-20 
на отделении резчиков по 
дереву. После учебы вер
нулся домой, в Колпашево, 
устроился на работу в цех 
товаров народного потреб
ления Тогурского лесопро
мышленного комбината. За 
несколько месяцев заслу
жил добрую славу в кол
лективе. В отчем доме оста
лись лишь одна Володина 
поделка; вырезанный из де
рева филин, осТгшьное он 
раздарил друзьям. И сей
час, вдали от дома, Володя 
в короткие часы досуга бе
рется за резец. Он полу
чил заказ на изготовление 
панно от командования сво
ей части и от афганских 
властей.

2. ЗВЕЗДОЧКИ 
НА КАБИНАХ

...Колпашевец Виктор Ле- 
пустин прослужил на аф
ганской земле полгода. На
гражден грамотой командо
вания, в которой говорится; 
«За мужество и доблесть, 
проявленные при выполне
нии интернациональногб 
долга».

Есть в Афганистане «доро
га жизни» — так называют 
автотрассу, идупо^ю от со
ветско-афганской границы 
к столице республики Ка
булу. Для страны, не име
ющей железных дорог, сра
жающейся с вооруженной 
империгшистами контррево
люцией, эта трасса действи
тельно имеет жизненно 
важное значение; по ней 
идет поток грузов, обеспе
чивающий Афганистану 
хозяйственное развитие, 
снабжение продовольствием.

Понятно, что душманы по
стоянно стремятся вывести 
дорогу из строя, обстрелива
ют с гор колонны. Засада, 
очередь из пулемета, атака 
могут ожидать водителя за 
каждым поворотом. Значит, 
надо быть предельно бди
тельным.

По афганской дороге жи- 
'зни водит сейчас свой авто
мобиль рядовой Виктор Ле- 
пустин. Остались позади 
учеба в школе и Колпашев- 
ском СПТУ-2, которое за
кончил без троек', месяцы 
подготовки по общевойско
вым дисциплинам и по 
специальности военного во
дителя.

Колонны, в составе кото
рых грузовик рядового Ле- 
пустина, проходят через 
перевал Саланг — один из 
самых высотных в мире 
автомобильных перевалов. 
Только на подъем туда ухо
дит три дня. А  если гололе
дица, а если туман скрыва
ет очертания бездонных 
пропастей, а если душманы 
устроили где-то засаду — с 
тяжелыми пулеметами, ра
кетами, ми1̂ метами?.. Не
даром, закончив рейс через 
Саланг, на отдыхе парни 
рисуют на кабинах своих 
машин звездочки. Звездоч
ка — рейс, звездочка—залп 
по контрреволюции.

Н, ЖУЙКОВ,
офицер КолпашевскЪго 

райвоенкомата.
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Чем тяжелее и рискованнее работа, тем 
привлекательнее сами люди.

Вот, например, старший инструктор па
рашютно-пожарной службы Юрий Петро
вич Емельянов (фото слева). Служил в де
сантных войсках, за десять лет, что тру
дится в Томской базе авиационной охраны 
лесов, он 196 раз покидал самолет с па
рашютом, совершил 60 спусков на пожары 
в тайге. Не один десяток раз вместе с ним 
тушили тайгу и инструктор пожарной 
группы Александр Георгиевич Пименов, 
старший инструктор десантно-пожарной 
службы Леонид Тимофеевич Улааовский 
(они — на правом снимке).

Фото Н. Потапова.

НА СЛУЧАЙ ОПАСНОГО ПАВОДКА
Состоялось первое в этом 

году заседание чрезвычай
ной комиссии по борьбе с 
наводнением. Утвержден 
план работы комиссии, рас
смотрен вопрос о водоснаб
жении г. Томска в период 
весеннего паводка 1987 года.

Интервью 
в общественной 

приемной

В марте будут введены л е 
вые мощности на подзем
ном водозаборе. Комиссия 
определила руководителей 
ведомств, ответственных за 
обеспечение водозабора вы
сокопроходимым транспор
том, запасными насосами.

горюче-смазочными мате
риалами, ремонт неисправ
ных скважин. Особое вни
мание уделено сокращению 
утечек на сетях и объектах 
водопотребления.

М. ИВАНОВ.

ВО имя ЖИЗНИ
Многолюдно было в здравпункте объединения «Сиб- 

электромотор». Почти йгестьсот человек пришли сюда, 
чтобы сдать кровь для спасения здоровья тех, кто нуж
дается в донорской помощи.

Многие из них сдают кровь не впервые. 33-й раз 
исполнил донорский долг инженер Геннадий Васильевич 
Филимонов. Однажды он услышал по радио призыв 
помочь спасти жизнь ребенку, дать кровь для перели
вания. Поспешил на донорский пункт, его группа крови 
подошла. Еще несколько раз приходил и давал кровь 
для переливания этому малышу, пока тот не поправил
ся. Теперь Г. В. Филимонов в рядах самых активных 
доноров.

Рабочий завода «Электроцентролит» Валентин Гри
горьевич Никитин сдал кровь 35-й раз, а почетный до
нор Евгений Николаевич Серегин — 75-й!

Не по книгам знает рабочий цеха № 5 Евгений Яков
левич Пипкин, тоже «Почетный донор»СССР», как до
рога донорская кровь. В юности он работал на лесоза
готовках и получил тяжелую травму. Два года был 
инвалидом. Только донорская кровь спасла ему тогда 
жизнь. И вот в благодарность за это и из желания при
носить людям такую же пользу,, какую в свое время 
оказали ему. Владимир Яковлевич всегда в «день доно
ра» приходит в здравпункт. Нынче он сдал свою кровь 
53-й раз.

В 45-й раз пришел в здравпункт рабочий цеха № 1 
Дмитрий Васильевич Ясинский. Особенно активно сда
вали кровь литейщики; формовщик Юрий Алексеевич 
Аникин, заливщик Леонид Тимофеевич Зубков, стреж- 
невщик Геннадий Геннадьевич Ольшанский, нгшадчик 
цеха № 1 Павел Петрович Панин.

А вот намотчица цеха № 6 Жанна Кунга пришла сю
да впервые. Эта девушка приехала в Томск из Тувы— 
поступать в медицинский институт. Но по конкурсу не 
прошла, однако мечту свою — ст^1ть Детским врачом — 
решила осуществить. Устроилась работать на завод, 
старательно трудится и продолжает готовиться к пос
туплению в институт. Донором решила стать потому, 
что, во-первых, это как-то приобщает к заветной вра
чебной профессии, а во-вторых, хочется реально кому- 
нибудь помочь.

— Наша донорская кровь — это наш вклад в дело 
мира, — сказгша работница штамповочного цеха Вален
тина Константиновна Чашева, пришедшая на «день до
нора» 16-й раз. — У  меня есть дочь-девятиклассница. 
Я хочу, чтобы она никогда не видела войны.

Е. ПОНОМАРЕНКО. -
г. Томск.

НА СУД ГЛ АСНОСТИ...
с  работниками отдела по борьбе с хищениями и спеку

ляцией УВД у журналистов постоянные творческие свя
зи. Проведено немало совместных рейдов, с помощью 
опытных оперативников вскрыты серьезные *^арушения 
социалистической законности.

Не первый раз дежурит в общественной приемной на
чальник ОБХСС УВД полковник милиции Александр 
Степанович Тамилин. Посетителей к нему немало. Есть 
такие, кто недоволен работой подведомственных служб, 
других привело стремление разоблачить расхитителей, 
взяточников, казнокрадов.

У очередной посетительницы А. С. Тамилин спрашива
ет, почему она обратилась через редакцию.

— Сюда проще, да и, честно говоря, хочу, чтобы мой 
приход зафиксировали именно в редакции. Наслушалась 
разного. Говорят, что вы не все дела до конца доводите...

Александр Степанович развеивает это заблуясдение, на
значает время встречи в УВД, намечает план расследова
ния... Женщина уходит. Заканчивается прием, а мы про
должаем беседу.

—• А  в самом деле, почему 
бывает так, что дела как бы 
повисают в воздухе?

— Не все в наи^х руках. 
По существующим прави
лам, работники милиции, в 
частности ОБХСС, ведут 
только пpeдвa^pитeльнoe рас
следование, возбуждают уго
ловные дела, а затем пере
дают их в органы расследо
вания. Беда в том, что еще не 
перевелись покровители у 
тех, кто привью свой кар
ман путать с государствен
ным.

— А  вы могли бы привести 
примеры?

— К сожалению, сколько 
угодно. Когда мы направля
ем наши сигналы в Глав- 
томскстрой, Б. А. Мальцев 
принимает конструктиЬные 
меры. А  вот в облпотребсо
юзе нечестных людей пы
таются увести от ответст
венности.

В январе 1986 года мы на
правили материал в Ленин
ский райком КПСС о фактах 
злоупотребления служебным 
положением, грубейших на
рушений правил отпуска то
варов со складов руководи
телями базы облпотребсоюза. 
Например, 30 декабря 1985 
года за территорией базы в 
автомашине, принадлежа
щей главному инженеру ба
зы А. И. Попову, было обна
ружено шесть автопокрьииек 
для «Жигулей», пять им
портных костюмов, два жен
ских платья на общую сум
му 800 рублей.

Проверкой установлено, 
что член КПСС А. И. Попов 
по договоренности со стар
шим товароведом базы Л. Н. 
Самбурской, без докумен
тов и оплаты, вывез эти ве
щи. Причем две покрышки 
взял без денег лично себе. 
Далее предполагалось по до
говоренности с заместителем 
председателя Шегарского 
райпотребсоюза Т. М. Соро
киной списать взятое на эту 
организацию. Для чего Со
рокина передала Самбурской 
чистый, но подписанный ею 
бланк, без даты.

О происшествии мы ин
формировали директора ба
зы Е. М. Педяш и замести
теля председателя обл
потребсоюза Е. М. Кульбац- 
кую. И они «приняли меры». 
Попова и Самбурскую по
низили в должности на три 
месяца. Встал вопрос о пре
бывании Попова в партии...

17 апреля правление обл
потребсоюза постановило 
объявить Педяш строгий 
выговор и освободить ее от 
занимаемой должности в 
связи с уходом на пенсию 
согласно заявлению. А  20 но
ября 1986 года ее назначили... 
директором базы хозлестор- 
га по импорту... Попова на
казали в партийном порядке 
и перевели мастером холо
дильных установок. Правда, 
пониж?ение в должности ком
пенсировали большим окла
дом. И этот случай далеко 
не единственный.

— Значит, не всегда стро

го наказывают подобных 
дельцов?

— Отнюдь. 24 марта 1986 
года директор Меженинов- 
ского розничного торгового 
предприятия П. П. Володин 
получил на универсальной 
торговой базе облпотребсою
за два мотоцикла «Урал», 
предназначенных для про
дажи- передовикам сельского 
хозяйства, и нашел своих 
покупателей. Одним из них 
был некто Назаренко, а вто
рой мотоцикл по указанию 
Володина заведующая мага
зином № 42 Л. Ф. Волжани
на продала другому «нужно
му» человеку. Деньги пере
дала Володину вместе с до
кументами. Через месяц Во
лодин передал часть денег и 
документы в магазин № 39. 
Заведующая магазином 
К. М. Бублик деньги свое
временно не оприходовала, а 
распределила по месяцам, 
регулируя выполнение пла
на.

Об этих фактах знала ад
министрация объединения 
«Колос», так как в a-foT пе
риод в магазине № 42 шел 
учет. Чувствуя полнейшую 
безнаказанность, Володин в 
этом же магазине о(|юрмил 
в кредит Цветной телевизор, 
но... взял из кассы его стои
мость — 766 рублей.

И что бы вы думали? Во
лодина назначили... замести
телем директора объедине
ния «Колос». Повысили, так 
сказать, за «деловые» каче
ства...

Эти примерь! — малая 
часть происходящего в обл
потребсоюзе. Только в ми
нувшем году выявленный 
ущерб составил свыше 100 
тысяч рублей. А  за послед
ние три года к уголовной от
ветственности привлечено 
168 работников этой систе
мы. Крупные хищения со
вершают и заготовители обл
потребсоюза.-Так, в Томском 
райпо, хотя и регулярно про
водились ведомственные про
верки, но это не помешало 
заготовителю А. И. Ефим- 
скому, оформляя фиктив
ные документы на якобы 
принятые от населения про
дукты, присвоить более со
рока тысяч рублей.

Ведомственные ревизии

проводятся поверхностно. В 
магазинах нарушают прави
ла продажи спиртных на
питков. Мы направляем ма
териалы расследований ру
ководству облпотребсоюза, а 
в ответ получаем либо отпи
ски, либо дезинформацию.

— А  как обстоят дела в 
других организациях?

— Низок ведомственный 
контроль в агропромышлен
ном комплексе, в лесной и 
деревообрабатывающей про
мышленности. Не укомплек
тованы финансовые службы 
в областном производствен
но - техническом управле
нии связи, управлениях бы
тового обслуживания, ком
мунального хозяйства, стро
ительства и эксплуатации 
дорог. Формализм при про
ведении ревизий в объедине
нии «Томскмебель» позволил 
группе преступников дли
тельное время расхищать 
ценности. Безответственность 
в организации учета в объе
динении «Томскнефть» спо- 
собствовгша хищениям боль
ших сумм в Васюганском и 
Томском управлениях буро
вых работ. Совершенно не
удовлетворительно учитыва
лись материальные ценно
сти на Томском заводе про
хладительных напитков, где 
вскрыта недостача на 300 
тысяч рублей. По-прежнему 
ранее судимые люди рабо
тают в торговле и на пред
приятиях общественного пи
тания.

— Как сказались на рабо
те вашей службы новые за
конодательные акты, в част
ности, по борьбе с нетрудо
выми доходами?

— Выявлено свыше 5.900 
лиц, совершивших корыст
ные административные пра
вонарушения. Установлено 
более 1 миллиона 300 тысяч 
рублей нетрудовых доходов. 
Изъято и описано имущест
ва более чем на 900 тысяч 
рублей. В три раза больше 
выявлено фактов спекуля
ции спиртным.

—• Почему же некоторые 
работники вашей службы не
добросовестно относятся к 
порученному делу? Ведь не 
случайно люди идут на при
ем в редакцию.

— Тем, кто работает в

милиции, необходимо иметь 
огромный резерв нравствен
ного здоровья. На какие 
только уловки не идут схва
ченные за руку правонару
шители. Они всячески ухо
дят от ответственности, не 
брезгуя взятками, уговора
ми, оговорами, шантажом. 
Кое-кто не выдерживает. От 
таких избавляемся, строго 
наказываем.

— Как идет перестройка 
вашей службы?

— Укрепляем свои ряды 
грамотными, честными, пре
данными делу специалиста
ми, совершенствуем взаимо
отношения с другими пра
воохранительными и конт
ролирующими органами. 70 
процентов сотрудников име
ют высшее образование, ка- 
ждь!й второй — специалист 
народного хозяйства. Сейчас 
все сотрудники активно 
участвуют в мероприятиях, 
посвященных бО-летию об
разования нашей службы. 
Особое внимание уделяем 
профилактике, предотвраще
нию и выявлению фактов 
взяточничества и других ви
дов нетрудовых доходов.

— Александр Степанович, 
мы начали беседу с того, что 
не все правонарушители 
привлекаются к строгой от
ветственности. Как в корне 
изменить это? Как пресечь 
попустительство и покрови
тельство виновным?

— По всем выявленным 
нарушениям законности мы 
ставим в известность ведом
ства. Пример по облпотреб
союзу красноречив. Добива
емся действенных мер и сво
ими силами. Но нужна и по
мощь работников средств 
массовой информации и 
пропаганды. Надо выводить 
на суд гласности дельцов и 
их покровителей.

— А  что вам дает дежур
ство в общественной прием
ной редакции?

— Прежде всего нефор
мальные встречи с людьми. 
Их помощь. Ну и непосред
ственные встречи с журна
листами. Думается, наше 
взаимное сотрудничество 
принесет хорошие результа
ты.

Беседу вела 
С. ПОЗДНЯКОВА.

ОБСУЖ ДАЕШ  ЗАКОНОПРОЕКТ 
О Д Н Е  С А М А Н Т Ы  С М И Т

НЬЮ-ЙОРК. «29 июня ка
ждого года будет отмечаться 
как «день Саманты Смит», 
и губернатор штата Мэн 
ежегодно будет издавать 
прокламацию, призывая на
селение штата отмечать этот 
день в школах и других под
ходящих для этого местах 
соответствующими церемо
ниями и мероприятиями». 
Это строки из законопроек
та, который находится на 
рассмотрении законодатель
ного собрания штата Мэн.

«Маленький посол мира»— 
так называли и называют 
Саманту, трагически погиб
шую в 1985 году в авиаката
строфе. Обаятельная юная 
американка полюбилась 
миллионам советских людей, 
американцев, миллионам 
людей всей планеты. Школь
ницу из США не только по
мнят, о чем свидетельству
ют организация фонда Са
манты Смит, создание ей 
памятника, название ее име
нем горных пиков и небес
ных тел, выход в свет жур
нала. Живет и ее дело: ста

ли более частыми контакты 
между советскими и амери
канскими детьми. А  это, как 
сказала . административный 
директор 4юнда Саманты 
Смит Элис Джонсон в бесе
де с корреспондентом ТАСС, 
«углубит взаимопонимание 
между нашими народами и 
сделает безопаснее нйш 
мир».

«В свои 11 лет Саманта 
Смит не принимала анти
гуманное отношение челове
ка к человеку, уверенная в 
том, что мир и братство мо
гут быть главными силами 
на Земле... Она несла вдох
новенное послание о мире и 
понимании народам плане
ты, послание, которое не 
должно быть забыто», — го
ворится в пояснении к зако
нопроекту. По словам 
Э. Джонсон, законопроект об 
учреждении «дня Саманты 
Смит» 29 июня — в день ро
ждения американской
школьницы —. «пользуется 
широкой поддержкой обще
ственности Мэна».

Н О В А Я  Д И Р Е К Т И В А  
ПЕНТАГОНА ПО КОСМОСУ

ВАШИНГТОН. Министр 
обороны США Каспар 
Уаинбергер подписал новую 
директиву по военной поли
тике Соединенных Штатов 
В космосе. Об этом объявил 
во вторник официальный 
представитель Пентагона. 
Директива является секрет
ной, но из того, что открыто 
сообщается о ее содержа
нии, следует; перед Пента
гоном ставится задача фор
сированной подготовки к 
ведению боевых действий в 
космическом пространстве.

«Космос расценивается 
как такая же сфера веде
ния боевых операций в 
поддержку нашей нацио
нальной безопасности, как и 
суша, водное просфанство 
или атмосфера», — провоз
глашает документ. Он пре
дусматривает быстрое раз
вертывание противоспутни
ковой системы АСАТ, за
вершение исследований по 
программе «звездных войн», 
подготовку к созданию бое
вых космических станций 
на орбите.

Директива К. Уайнбергера 
была подписана 4 февраля, 
но до вторника сам факт ее 
существования хранился в 
тайне. «Этот документ, — 
сообщил официальный
представитель Пентагона,— 
отражает изменения в по
литике США с 1982 года. Он 
обеспечивает руководство 
деятельностью всех орга
нов министерства обороны, 
имеющих отношение к ( кос
мосу».

Директива предусматри
вает создание надежных

систем запуска в дополне
ние к флоту космических 
кораблей многоразового ис
пользования и разработку 
механизма перехода под 
контроль Пентагона ком
мерческих космических си
стем в случае особых об
стоятельств. Руководству 
Пентагона приказано при
ступить к созданию «мало- 
уязвимщх космических 
сжнций и автоматических 
систем управления».

С сообщением о програм
ме создания противоспут
никовых систем США вы
ступил на брифинге в Пен
тагоне генерал Роберт Рэн
кин, который является ди
ректор,ом отдела космиче
ских систем управления 
научно - исследовательских 
работ министерства ВВС 
США. «Действующая си
стема АСАТ, —; утверждал 
генерал, — даст СШ А воз
можность защитить наши 
силы на поле боя, что чрез
вычайно необходимо для 
обеспечения наших глобаль
ных обязательств и страте
гии». Р. Рэнкин, сказал, что 
ВВС изучают планы ис
пользования более мощных 
ракет для поражения нахо
дящихся на орбите спутни
ков. Одновременно он рато
вал за скорейшую отмену 
введенного конгрессом 
США временного запрета на 
испытания АСАТ с исполь
зованием реальной мишени 
в космосе. «Без таких ис
пытаний, — заявил он, — 
мы не можем быть настоль
ко уверены в системе, что
бы запускать ее в произ
водство».

последним
час

А  ЛОНДОН. Комитет 
лейбористской партии по 
международн|ым вопросам 
принял вчера заявление, 
в котором дал высокую 
оценку предложению Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева не
замедлительно заключить 
соглашение о ликвидации 
ракет средней дальности 
в Европе. Это предложе
ние «является конструк
тивным шагом вперед в 
направлении избавления 
Европы от всех ядерных 
ракет средней дальности», 
подчеркивается в заявле
нии.

А  ДЕЛИ. Сикхские эк
стремисты, действующие 
при поддержке извне в 
северо - западном штате 
Пенджаб, за последние 
сутки совершили новые 
преступления,. жертвами 
которых стали три мир
ных жителя. Как сообща
ет агентство ПТИ, банди
ты из так называемых 
«сил коммандос халиста- 
на» жестоко расправились 
с Гулшаном Кумаром Аро- 
рой, секретарем отделе
ния партии Индийский 
национальный конгресс 
(И) в округе Амритсар. 
Он принимал активное 
участие в развернувшей
ся в штате кампании в за
щиту территориальной 
целостности Индии и не
однократно получал пись
ма с угрюзами экстреми
стов в свой адрес. Вла
сти Пенджаба принима
ют решительные меры по 
борьбе с антинациональ
ными элементами.

g| МАДРИД. Демонст
рацию протеста против 
присутствия в Испании 
американских военных 
баз и участия Испании в 
НАТО прювели вчера уча
стники антивоенного дви
жения Испании перед 
зданием посольства
США в Мадриде. Не
сколько демонстрантов 
символически привязали 
себя цепью к воротам по
сольства, подняв над го
ловой транспаранты с 
надписью: «Рейган —
ядёрный маньяк!». На 
разгон манифестации бы
ла брошена полиция.

^ Р И М . Здесь завер
шилось заседание между
народной организации 
Совет Взаимодействия, 
призванной содействовать 
усилиям, направленным 
на укрепление мира и 
международной безопас
ности, развитие широко
го международного со
трудничества. На заседа
нии обсуждались акту
альные проблемы совре
менного международного 
положения, в первую 
очередь, вопросы ограни
чения гонки вооружений 
и разоружения. Впервые 
в работе заседания при
няли участие советские 
представители. Заседания 
Совета п^юходили за за
крытыми дверьми.

«Слабый ПОЛ» В активе национальной обороны
Жители Токио уже давно привыкли к 

шумным парадам, проводимым ежегодно 
управлением национальной обороны Япо
нии (УНО), которые по своей сути стгши 
неприкрытой демонстрацией военной мо
щи, возрождения воинственного самурай
ского духа. Однако последнее милитари
стское шоу в Токио преподнесло свое
образный сюрприз: колонны участников 
парада завершило подразделение военно- 
служащих-женщин, одетых в военную 
униформу (на снимке).

Курс кабинета консерваторов на мили
таризацию Японии вызывает потребность 
в пополнении личного состава армии, осо
бенно в частях тылового обеспечения и 
вспомогательных служб. Для мужчин этот 
род службы является непрестижным и 
малооплачиваемым. Именно поэтому эти 
акансии заполняются женщинами, кото- 

"ым. в ненавязчивой форме объясняют, 
'!> служба в армии является признаком

«истинной эмансипации». Кроме того, 
вступив в ряды вооруженных сил, многие 
женщины избегают участи безработных и 
даже получают некоторые льготы по 
сравнению со своими гражданскими свер
стницами. В настоящее время в «силах 
самообороны» проходят службу более 
2,5 тысячи жерщин, однако в соответствии 
с планами УНО их число в ближайшее 
время будет удвоено.

Официсшьная версия властей по поводу 
феминизации японской армии состоит в 
том, что этот процесс якобы является 
реальным воплощением в жизнь приня
того недавно закона, формально уравни
вающего мужчин и» женпфн в правах при 
трудоустройстве. Создается впечатление, 
что японки всю жизнь только и мечтали 
уравняться в правах с мужчинами, полу
чив в руки винтовку и надев военную 
форму...

Фото Киодо—ТАСС.
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Новый спорткомплекс

Большим праздником стало в Ок
тябрьском районе открытие нового 
корпуса спорткомплекса «Кедр». Кажет
ся, совсем недавно появился здесь 
прекрасный стадион, и вот еще одно 
новоселье. Два года продолжалось 
строительство комплекса, сооружение 
велось методом народной стройки. Те
перь на очереди — возведение лыжной 
базы на 1.000 пар лыж, судейского па
вильона, планируется построить стрел
ковый тир. .

И вот — торжественное открытие. 
Зрители, собравшиеся в зале, увидели 
показательные выступления юных гим
настов, баскетболистов, боксеров, фех
товальщиков. На водных дорожказ( 
бассейна выступали лучшие подводни
ки ДОСААФ, чемпионы и рекордсме
ны страны и мира. Состоялись выступ

ления самодеятельных артистов, весе
лые 1 старты школьников, массовые 
заплывы, купание ребйтни в «лягушат
нике». На стадионе комсомольцы про
вели различные соревнования и эста
феты.

Строители вручили символический 
ключ хозяевам спорткомплекса, где 
разместились два плавательных бас
сейна, «сухой» и большой залы, шах
матный клуб. Днем у старшеклассни
ков школ района будут проходить 
уроки физкультуры, а для учащихся 
младших классов и воспитанников 
детских садов организовано обучение 
плаванию. В вечерние часы залы и 
бассейны будут отданы в распоряже
ние трудящихся района.

Т. БАЙГУЛОВЛ.

Фото А..Болдырева и В. Жданова, 
слушателей фотошколы.

В Е Р Н И С А Ж  Х У Д О Ж Н И Ц Ы
в фойе Дома ученЬ1х ус

пешно экспонируется отчет
ная выставка художницы 
Л. Шафигулиной. Представ
ленные работы нагшсаны в 
различных жанрах. Это и 
томский пейзаж, и натюр
морты. Подолгу задержива

ются зрители у картин 
«Начало лета», «Пробужде
ние», «Весенний дворик», 
«Дом Куйбышева». Люди, 
посетившие вь1ставку, бла
годарны художнице за вдо
хновение, за кропотливый 
труд. Вот несколько строк

из книги ОТЗЫВОВ; «Работы 
очень понравились, они со
здают прекрасное настрое
ние»; «Ваше искусство про
буждает память, чувства в 
человеке. Спасибо вам от 
души!», «Очень понг.ави- 
лись картины! Прекрасно

передана красота приро
ды».

Творческие планы Люд
милы Викторовны обшир
ны. И мы еще не раз будем 
любоваться , прекрасными 
пейзажами, рассказьшаю- 
щими о богатстве и просто
ре земли сибирской.

В. ОСТРЯКОВА.

Слово зрителя

К аОЙйУ ЕЩЕ!
я был в Томском ТЮЗе. Я бьм в Томском театре 

драмы.. Играют везде хорошо, пьесы интересные — че
го еще надо? Поэтому я и не ходил в театр кукол. Да 
и что там делать, если тебе давно за сорок? Тем более 
что образец — театр Образцова — мы по телевизору 
видели. Куклы — это на любителя: лица у них с одним 
выражением, а вялые тряпичные ноги, которые артист 
перебрасывает из-за ширмы, меня раздражают. Марио
нетки же, которые болтаются на ниточках у артистов 
под ногами, вызывают жалость. Словом, не ходил.

Но тут у хорошего человека оказеьлся лишний билет, 
а спектакль — для взрослых, и я соблазнился.

Вошли, осмотрелись. У  Карабаса Барабаса наверняка 
бьото просторнее: все это заведение свободно поместит
ся в фойе драмтеатра, даже вешмки не придется уби
рать. Сколько зрителей сядет? Сто. Притом стоят не кресла, 
а простые лавки, неудобно. Правда, амфитеатром. И 
слышно хорошо. Но все прочее — не как у людей. Шир
мы нет вовсе. Сцена не возвьпнается, а просто начина
ется прямо из-под ног первого ряда. А  если точнее 
сцена везде, где можно ходить. Посреди сцены лежит 
огромное колесо, явно от кавказской арбы (оно потом 
оказалось поворотным кругом, пытошной снастью, кост
ром, холмом и еще бог знает чем, вплоть до скамьи 
подсудимых и трибуны). Позади колеса — занавес, он же 
задник, из... кровельного железа! Много решеток, фона
рей и барельефов. Из чурбаков торчат мечи. На колесо 
навалены какие-то доски и коряги...

Пришел краривый парень в средневековых доспехах 
и так грохнул копьем, что взрослая публика вскрикнула.

И началось действо, в котором я неожиданно стал 
участвовать. Оказалось, неудобная лавочка только за
тем и была поставлена, чтобы в решающие моменты я 
все же не забывал, какова здесь моя настоящая роль.

Я никогда не писгит театральных рецензий. И сейчас 
не хочу. Не только потому, что не умею. Мне просто 
надо разобраться, почему я впервые чувствовал себя 
не только зрителем, но и участником событий.

Я участвовал в суде инквизиции над Девой. Так, ока
зывается, в народе звали Жанну д’Арк. Мой сьш как 
раз проходит это по истории. Но в учебнике об этом 
не сказано, поэтому я даже пожалел, что не взял его с 
собой, парню почти тринадцать. Но скоро понял, что 
действо на самом деле для взрослых...

Как я понимаю, искусство есть условность. Куклы 
это условно люди. Здесь же, без всякой ширмьг, прямо 
в зале, часто среди зрителей, играли люди, иногда 
прикрываясь условно куклами. «Иногда» — потому что 
и в жизни мы не постоянно открыты. Прячемся за словом, 
за личиной, за должностью... А  здесь герои пытались 
укрыться за корягой, за крестовиной из досок, за дет
ской игрушкой. До конца обнаженной была только ду
ша Жанны. Как правда, как верность, как честный 
клинок: «От содеянного мною никогда не отрекусь!.. Все 
беру на себя!» Себя не жалея, пыталась достучаться в 
души. Иногда ей это удавалось...

Хочется выписать из программки хотя бы имя глав
ной исполнительницы, главного режиссера, главного ху
дожника... Но и этого не сделаю: им удается создать
впечатление, что они все — главные, что каждый взял 
на себя все.

Я не заядлый театрал, но придираться мы все умеем. 
Не нашел, к чему придраться. Они действительно взя
ли на себя все. И заставляли меня сделать то же. Спа
сибо им всем — от заведующей вешалкой до директора.

Я был в Томском театре кукол. И пойду еще, если 
достану билет.

В. МАЛЮХИН,
• рабочий.

Заметки юриста-

ПУСТИЛИ КОЗУ в OrOPOj
Три года назад в областном совете «Динамо» было об

наружено крупное хищение денежных средств. В подло
гах и присвоении подотчетных сумм вместе с заместите
лем председателя совета уличили бухгалтера и по совме
стительству кассира Галину Алфеевну Червинскую. По 
приговору суда Червинская отбыла наказание. Однако 
при проверке того, как было организовано исполнение 
приговора, выявлены обстоятельства, представляющие 
интерес.

В, конце судебного заседа
ния подсудимая, произнося 
последнее слово,' едва не на
дорвала сердце видавшему 
виды прокурору:

— Я полностью осознала 
свою вину и раскаиваюсь. 
Заверяю суд, что такое боль
ше не повторится!

В приговоре раскаяние уч
ли и осужденную 'направили 
отбывать наказание на 
стройки народного хозяй
ства, хотя обвинитель на
стаивал на лишении свобо
ды.

«Набираться ума» Червин
скую привели в одно из ме
дицинских учреждений, где, 
как известно, нехватка 
вспомогательного персонала. 
Однако через два месяца ее 
откомандировали . назад в 
комендатуру РОВД, уволив 
с формулировкой «за недоб
росовестное отношение к 
работе».

Для отбытия оставшихся 
двух с лишним лет «химии» 
Червинская поступила в 
распоряжение начальника 
одного строительного под
разделения. В отличие от 
суровых медиков строители 
отнеслись к ней самым сер
дечным образом. Галина Ал- 
феевна до сих пор не знает, 
какие обязанности были 
возложены на нее; то ли та

бельщицы при отделе кад
ров, то ли рабочей в столок 
вой. В строительном же под
разделении посчитали, что 
особенно эффективной ме
рой исправления и перевос
питания расхитительницы 
будет работа курьером.

В мае 1985 года по амни
стии Червинская была осво
бождена от дальнейщего от
бывания наказания. Но на 
этом полоса удач для нее не 
'эборвалась. Руководство 
СУ-3 треста «Томскпром- 
строй» предложило ей рабо
тать в управлении старшим 
инспектором по кадрам (!), 
пока та сходит в отпуск.

Согласие, разумеется, бы
ло дано, и П. ГГ. Фещенко с 
удовольствием подписал 
приказ о назначении, а О. И. 
Егорова вручила новоиспе
ченному инспектору ключи 
и печать отдела кадров. Нет, 
не коза проникла в огород с 
капустой — то вчерашняя 
подопечная комендатуры 
РОВД осталась полноправ
ной хозяйкой в кабинете с 
сейфом, где лежат печать и 
штемпельная подушка...

Обстоятельства способны 
спровоцировать на легко
мысленный поступок. Да 
только Червинская действо
вала не под влиянием стече
ния обстоятельств, она иска

ла благоприятную возмож
ность для реализации давно 
возникшего намерения. И 
нашла то, что искала.

Дело в том, что при офор
млении в СУ-3 у нее никто 
не потребовал предъявить 
трудовую 1̂ нижку. Теперь, 
в удобную минуту, Чер
винская сама внесла в 
свою книжку записи, ко
торые ей были нужны. 
Покидая СУ-3 с его руково- 
дителями-ротозеями, Чер
винская унесла в сумочке 
документ, удостоверяющий, 
что она проработала у стро
ителей более полутора лет 
в качестве бухгалтера рас- • 
четной группы, тогда как в 
действительности находи
лась в стенах СУ-3 Около 
восьми месяцев, а единицы 
бухгалтера в штате строй- 
управлёния вообще нет. Бух
галтер треста «Томскпромг 
строй» Надежда Васильевна 
Власова, обслуживающая 
СУ-3 по расчетам с персона
лом и начисляющая зара
ботную плату той же самой 
Червинской, добродушно по
смеялась, узнав о своем 
«двойнике».

Итак, осужденная за под
логи и хищение вновь со
вершила подлог, на сей раз 
с использованием должност
ного положения инспектора 
отдела кадров. Причем идя 
на этот шаг, Червинская, по 
ее признанию, не забыла обе
щания, данного суду в по
следнем слове, не совершать 
более противозаконных
действий. Обещание оказа
лось уловкой с целью из(5е- 
жать сурового наказания, о 
котором прюсил прокурор.

Как же случилось, что 
женщина-мать, побывавшая 
на скамье посудимых, пере
жившая все, что сопряжено 
с ролью лица, отвечающего 
по статьям Уголовного Ко
декса, опять решилась на об
манные действия по отноше
нию к государству? Почему 
ответила черной неблагодар
ностью на Указ об амнистии?

Червинская не расположе
на откровенничать на эту 
тему. Тайное в мотивах ее 
поведения может быть рас
крыто с помощью материа
лов уголовного дела и вновь 
полученных сведений.

Есть факт, р котором не 
знали ни следователь, ис
следовавший проделки обви
няемой с денежными сум
мами в обществе «Динамо», 
ни судьи, рассмотревшие де
ло. Факт такой: в период
предварительного расследо
вания, во время судебного 
разбирательства по ее делу 
и некоторое время после су
да Червинская была облада
тельницей не одной, как у 
всех честных людей, а двух 
трудовых книжек.

Первая книжка в настоя
щее время находится в 
«Томскэнерго», куда Чер
винская устроилась, рас
ставшись с СУ-3. Ловко вы
полненный подлог позволил 
ей даже занять' у энергети
ков место руководителя не
большого коллектива. Да вот 
незадача; знающему матери
алы уголовного дела сразу 
бросилось в глаза, что в пас
порте трудовой биографии 
заведующей машбюро
«Томскэнерго» почему-то
умалчивается о том, что она

ранее работала и в обществе 
«Динамо», и в аптеке № 2. 
Незадача, разумеется, для 
обманщицы.

Червинская нехотя рас
сказала, что в «Динамо» и 
аптеке она предъявляла дру
гую книжку. Чему-чему, 'а 
этому можно верить: через 
пОлмесяца после суда в 
книге приказов аптеки № 2 
появилась расписка Червин
ской о том, что, будучи уво
лена и на основании приго
вора, она получила свою тру
довую книжку. Понятно, что 
это и была та вторая, резер
вная, так сказать, книжка. 
К настоящему времени вла
делица будто бы избавилась 
от нее, уничтожила. И то, 
подумаешь, зачем ей теперь 
вторая книжка, если фик
тивными записями в первой 
трудовой книжке она пере
крыла стаж, наработанный 
в «Динамо» и аптеке, а за
одно, что особенно грело ду
шу, создала себе незапятнан
ный облик бухгалтера, при
обретшей опыт в солидной 
строительной организации.

Увидев, что следователь и 
суд, изучая личность обви
няемой и подсудимой, огра
ничились характеристика
ми, которые, к сожале
нию, не всегда бывают 
объективны.. Червинская во
образила, что содержание 
записей в ее трудовой книж
ке и впредь едва ли кого- 
нибудь заинтересует. Поэто
му, прощенная государством 
по акту амнистии, она пов
торно решилась на обман.

Б. ИБРАГИМОВ, 
народный заседатель Со
ветского райсуда, юрист.

К СВЕДЕНИЮ 
ДЕПУТАТОВ 

ТОМСКОГО 
ГОРОДСКОГО СОВЕТА 

НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ 

18 марта, в 16 часов, 
в помещении боль
шого зала Дома союзов 
(пр. Ленина, 55) созыва
ется десятая сессия го
родского Совета народ
ных депутатов девятнад
цатого созыва.

На рассмотрение сессии 
выносится вопрос:

О работе Советов на- 
родкых депутатов по со
вершенствованию форм и 
методов своей деятельно
сти в свете решений ян
варского (1987 г.) Плену
ма ЦК КПСС.

В общественной 
приемной

Общественная прием
ная ра!ботает в редакции 
газеты «Красное . знамя» 
(пр. Фрунзе, 103), в каби
нете № 104.

На следующей неделе 
прием ведут: 

во вторник, 17 марта, с 
15 до 18 часов, — Людми
ла Александровна Коше
лева, заведующая юриди
ческой консультацией Ок
тябрьского района;

Б среду, 18 марта, с 9 
до 12 часов,— Игорь Ива
нович Троицкий, замести
тель начальника област
ного управления торговли;

в пятницу, 20 марта, с 
10 до 13 часов, — Елена 
Григорьевна Пономаренко, 
член совета общественной 
приемной.

Ф О ТО Ш К О Л А
областной журналистской 
организации проводит оче
редное занятие 18 марта в 
19 часов.

П О ГО Д А
Сегодня — местами сла

бый снег, ветер западный, 
7—12 !метров в секунду, 
температура 10—15, по се
веро-востоку 15—20, в Том
ске 11—13 градусов мороза.

16—17 марта — облачная 
погода с прояснениями, 
местами слабый снег, ветер 
западный, 7—12. метров в 
секунду, температура ночью 
25—30, местами до 38, днем 
13—18, по востоку до 25 гра
дусов мороза.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 15 марта 

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ЖИЛИЩ- 
НО - КОММУНАЛЬНОГО

хозяйства  и бытового
ОБСЛУЖИВАНИЯ НАСЕЛЕНИЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — Утренняя зарядка.
Мультфильм. Музыка. 7.30 — 
«Время». 8.15 — Играет
А. Дмитриев (баян). 8.35 —
Ритмическая гимнастика. 9.20 
— 11-й тираж «Спортлото»,
9 35 — «Вудильник». 10 05 — 
«Служу Советскому Союзу!» 
11.05' — «Утренняя! почта». 
1135 — Киноафиша 12 20 — 
«Ералаш». 12 35 — «Музыкаль
ный киоск» 13.05 — «Сельский 
час». 14 05 — «.Здопо>вье».
14.50 — «Отец и сын». 2 я- се
рия. 16 10 — Чемпионат мира 
по фигурному катанию Про
извольная программа. Женщи
ны. 17.15 — «Товарищ песня».

18.05 — Международная па
норама. 18.50 — «Новоселье у 
братца кролика». Мультфильм. 
19.15 — «Дорогой Эдисон».
Премьера художествеиного 
телефильма. 21.00 — «Время». 
21.30 — Матч претендентов на 
звание чемпиона мира по 
шахматам. 21.40 — Концерт 
мастеров искусств. 23.20 — 
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.20 — «Пейзажи Кир
гизии». Документальный
фильм. 8.35 — «Полоса пре- 
ПЯГГСТВИЙ1». ’Худржественный 
фильм. 10.00 — Из сокровищ
ницы мировой музыкальной 
культуры. И. Стравинский. 
10.25 — «Русская речь». 10.55
— «Нарком стали». Докумен
тальный телефильм. 11.30 —
«Откровенный разговор». 12.30
— «Пушкин. Последний акт». 
Премьера телефильма. 13.10 — 
'«Сердце храбреца». Мульт
фильм. 13.30 — Концерт .14 00
— Кубок мира по лыжному 
спорту. 10 км. Женщины. 15.30

— «Мир и молодежь». 16.30 — 
«Чужие страсти». Художествен
ный фильм. 17.50 — «Очевид
ное—невероятное». 18.50 — 
Незабываемые музыкальные 
вечера. А. Дворжак. 19.40 — 
«Мастера русского зодчества». 
«Знаменитый и искуснейший 
Матвей Казаков». 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!» 
20,15 — Международные сорев
нования по художественной 
гимнастике. 21.00 — «Время». 
21,30 — Поет и танцует моло
дость. 21.45 — Спортивная
программа.

ПОНВДЕЛЬНИК, 16 марта 
ПЕ^АЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — Утренняя зарядка.

Мультфильм. Музыка. 7.30 — 
«Время». 8.15 — Футбольное
обозрение. 9.00 — «Мы вас 
любим». Художественный
фильм. 10.20 — «Зодчий Моск
вы Осип Бове», Документаль
ный фильм. 10.40 — «Соуча
стники». Художественный
фильм.

С 12.15 до 18.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 —

«Ребятам о зверятах». 16,45 — 
Концерт, 17.05 — Футбольное 
обозреиие. 17.50 — «У нас в 
Уральском так ведется». До
кументальный , фильм. 18.10 — 
«Приближение к истине». Об 
гуропромышлен'нс*! комбина
те «Кубань». 18.40 — «Сегод
ня в мире». 18.55 — Чемпио
нат мира по фигурному ка
танию. Показательные выступ
ления. 21.00 — «Время». 21.35 
— «Мастера искусств». На
родный артист СССР Ю. Яков
лев. 22.55 — «Ирландия в 
песне». 23.20 — «Сегодня в
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Взводный». До
кументальный телефильм. 8.35 
9.35 — История. 8-й класс
9.05 — «Полоса родной зем 
ли». Документальный фильм
10.05 — Поэзия К. Кулиева
10.35, 11.50 — Астрономия
10-й класс. 11.05 — Универси
тет сельскохозяйственных
знаний. 12.20 — Премьера
телевизионного четырехсерий-

ного художественного фильма 
«Странный брак». 1-я серия. 
13.30 — «Диалог с компью
тером». 14.00 — Новости.

С 14.05 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.10 — «По родной стране». 

Кинопррграмма. 19.00 — «День 
области». 19.15 — «Кому верш
ки, а кому корешки», «Есть ли 
в хозяйстве корнеплоды?» 19.40 
— «Город, папа и я». Докумен
тальный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
томен

20.15 — «Из фондов худо
жественного музея». Русский 
портрет XVIII века. 20.35 — 
«Семейная традиция». Докумен
тальный фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Странный брак». 1-я серия.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

СОЦИАЛЬНАЯ 
ПРОГРАММА 

ТРАНСПОРТНИКОВ 
Транспортники, грузо* 

отправители и грузополуча
тели Томской области, уже 
несколько ^ет объединены 
в комплекс, скрепленный 
единством управления, сис
темой материальной заин
тересованности и ответст
венности смежников.

Теперь определяются воз
можности и формы для 
создания общих объектов 
соцкультбыта. О перспек
тивах развития культурно
спортивного комплекса 
«Транспортник» смотрите 
передачу 19 марта в 20.15.

ПРОГРАММА ДЛЯ 
МОЛОДЕЖИ 

«СОБЫТИЯ. ВСТРЕЧИ.
МНЕНИЯ»

17 марта с 18 часов 15 ми
нут до 20.00 вы узнаете:

— о том, как идет пере
стройка в первичных ком
сомольских организациях;

-г- как работает клуб вои
нов запаса, с какими проб
лемами столкнулись ре
бята;

На
будущей
неделе

— какие выводы сделали 
для себя члены городского 
совета молодых ученых пос
ле передачи «Прошу слова» 
и о том, как работает совет 
молодых ученых Томского 
института курортологии^ 

ПОКА НЕ ВЫРУБЛЕН 
ЛЕС...

Проблема сохранности 
лесных богатств нашей об
ласти всегда должна быть 
в центре внимания людей, 
заИима|ющихся заготовкой 
древесины. О том, как ре
шается эта важнейшая на
роднохозяйственная задача, 
пойдет речь в программе 
«Природа и мы» 18 марта 
в 20 часов 20 минут.

ВЕСЕННИЕ ЗАБОТЫ 
АГРОПРОМА

Познакомиться с передовым 
опытом ведения дел на фер
мах и комплексах вы смо- 
ж!ете, посмотрев передачи 
редакции экономики сель
ского хозяйства; «Кому 
вершки, а кому корешки» 
16 марта в 19.15; «Програм
ма «Молоко» — в дейст
вии» — 18 марта в 19.15 и 
очередной выпуск теле- 
журНала «Край родной», 
который выйдет в эфир 
20 марта в 20.15.

В театрах
ДРАМЫ

15 марта. «Трудные родите
ли» — 19.

17 марта. «О, женщины...» —
19.

МУЗЫКАЛЬНОЙ
КОМЕДИИ

16 марта в помви(ении теат
ра драмы — «Любовь, Каприз 
и Фантазия» — 19-зо.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
15 марта. «Я к вам при

ду!..» — 19.
КУКОЛ

15 марта. «Гусенок» — 11, 
14. «Руслан и Людмила» — 19.

17 марта. «Привет мартыш
ке» — 11.

Дворец зрелищ 
и спорта

15 марта. «Ягуар» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
15 марта. «Очная ставка» — 

8-50, 12-30, 14-20, 16-10, 18-10,
20, 21-40. Клуб выходного дня 
•«[Солнышко». «и льм  «Шили- 
были в первом классе» — 
10-40.

16 марта. «Очная ставка» — 
8-30, 10-40, 12-30, 14-20, 16-10, 
18-10, 20, 21-40. .

имени М. ГОРЬКОГО
15 марта. «Папаши» — 8-40

10- 20, 12. 13-40, 15-20. 17, 18-40, 
20-20, 22. «Любовный недуг» 
(две серии) — Й-30, М, 13-30,
16, 18-30, 21. «Лаборатория- 
океан» — 9. 10-05, 11-10, 12-15, 
13-20, 14-25, 15-30, 16-35, 17-40. 
«И корабль плывет...» (две се
рии) — 19.

16 марта. «Кто войдет в
последний вагон» — 8-40, 10-20 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40. 20-20, 
22. «Джентльмены удачи» — 
8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20,
17. 18-40, 20-20, 22. «Лабора
тория-океан» — 9. 10-05,
11- 10, 12-15. 13-20, 14-25, 15-30, 
16-35, 17-40. «И корабль плы
вет...» (две серии) — 19.

«ОКТЯБРЬ»
15 марта. «Граф Монте-Крис

то» (две серии) — 8-30, 11-40, 
14-50, 18. 21-10. «Граф Монте
кристо» (две серии) — 13-30,
16- 40, 19-50. «Папаши» — 8-40, 
12. «Корона Российской импе
рии» (2 я серия) — 10-30.

16 марта. «Граф Монте-Крис
то» (две серии) — 8-30, 11-40, 
14-50, 18, 21-10. «Вынужден
ное алиби» — 8-40, 12. «Граф 
Монте-Кристо» (две серии) — 
13-30, 16-40, 10-50. Мультсбор- 
ник «Балтаназавр» — Ю-ЗО.

«ПИОНЕР»
15 марта. Мультфильм «Ико—

отважный жеребенок» — 9,
10-40, 12-20. «Капитан «Пили
грима» -- 14, 18. «Плюмбум, 
или Опасная игра» — 16, 20.

16 март» «На златом крыль
це сидели» — 9, 10-40, 12-20. 
«Капитан «Пилигрима» — 14. 
16. «Белые ВОЛИН» — 18. 20.

имени И. ЧЕРНЫХ
15 марта. «Шакти» (две се

рии) — 9, 11-2(0, 14, 16-30, 19, 
21-20. «Умеющий молчать» 
(две серии) — 9, 11-30. 16.
18-30. «Лермонтов» — 21.
«Королевство кривых зеркал»— 
14.

16 марта. «Папаши» — 9,
10-40, 12-20, 14. 16, 17-40. 19-20,
21.' «Гонорар за предательст
во» — 9. 10-40, 12-20, 19-20,
21. «Лермонтов» — 14, 16.
17- 40.

«СИБИРЯК»
15 марта. «Тайна жителей

Луны» — 9-20. «Жертва обма
на» (две серии) — 11, 13-30.
16, 18-30, 21.

16 марта. «Случай в Черной 
пещере» — 9-20. «Поездка в 
Индию (две серии) — 1к 13-30, 
16. 18-30, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

15 марта. Мультсборник
«Котенок по имени Гав» — 
13, 15. «Неукротимая марки
за» (две серии) — 18, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«ТРАНСПОРТНИК»

15 марта. «Приятного аппе
тита» — 16. 18. 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ
ЭНЕРГЕТИКОВ

15 марта. «Милый друг» — 
16, 17-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа
15 марта. «Рейс 222» (две 

серии) — 18. 21.

ВНИМАНИЮ ВЫПУСКНИКОВ школ, ТЕХНИКУМОВ, 
ПТУ, РАБОЧЕЙ МОЛОДЕЖИ!

Томский ордена Октябрьской Революции и ордена Тру
дового Красного Знамени политехнический институт 
им. С. М. Кирова проводит научно - технические олим
пиады по специальностям факультетов;

электроэнергетический — 16 марта, в 255-й ауд. 8-го 
корп. (ул. Усова, 7);

автоматики и вычислительной техники — 17 марта, в 
210-й ауд. ВЦ (ул. Белинского, 53);

автоматики и электромеханики —17 марта, в 255-й ауд. 
8-го корп.;

химико-технологический — 18 марта, в мал. хим. 2-го 
корп. (пр. Ленина, 43);

геологоразведочный — 18 марта, в 210-й ауд. 1-го корп. 
(ул. Советская, 73);

машиностроительный — 19 марта, в 305-й ауд. 16-го 
корп. (ул. Тимакова, 12);

теплоэнергетический — 19 марта, в 101-й ауд. 5-го корп. 
(пр. Ленина, 30);

физико-технический—20 марта, в 404-й ауд. 10-го корп. 
(пр. Ленина, 2-а);

электрофизический — 20 марта, в 416-й ауд. 10-го корп.
Начало олимпиад — в 16 час. 30 мин. Призерам олим

пиад будут предоставлены льготы (при равенстве баллов) 
при поступлении в институт. Справки по тел. 99-24-17.

Коллективы городского и 
областного управлений
коммунального ’ хозяйства 
глубоко скорбят по поводу 
смерти старейшего работ
ника коммунального хо
зяйства. ветерана Великой 
Отечественной войны, тру
да, пенсионера

СУХУШИНА 
Михаила Андроновича

и выражают искреннее 
ооболезнованне ,р01дным и 
близким покойного.

Вынос- тела — 15 марта, 
в .14 часов, по адресу: 
пр. Комсомольский, 39-а, 
кв. 14.

ИГО «Томскнефтегазгео- 
логия» выражает глубокое 
соболезнование начальнику 
отдела кадров А. Г, Ивано
ву в связи о кончиной ма
тери

ИВАНОВОЙ 
Ольги Дмитриевны.

Коллектив фармацевти
ческого училища' извещает 
о кончине бывшего дирек
тора училища, члена КПСС 
с , 1952 года

БАЙГУЛОвОИ 
Натальи Алексеевны

и выражает соболезнова
ние семье покойной.

Дирекция, партбюро,
профком, совет ветеранов, 
коллектив .НИИАЭМ выра
жают глубокое соболезно
вание родным и близким 
по поводу смерти ветерана 
труда, бывшего начальника 
участка опытного произ
водства

ПАВЛОВА
Анатолия Иннокентьевича.

Жена, дети, внуки глубо
ко скш)бят о кончине горя
чо любимого

МОЗЕЛЯ
Игоря Николаевича.

Г-
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организация

журналистская 
— 1-28-90

Типография издательства «Краснов знамя»
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103.
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